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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,

китаист, 
востоковед

ИДЕИ МАО СНОВА 
ВЕДУТ В ПОХОД

ПОЛ СМЕНИТЬ — НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ
Мать трансгендерши открыла всю правду, 

чтобы вернуть дочь в семью
Депутаты Государственной думы 

заявили, что необходимо немедлен-
но навести порядок в процедуре сме-
ны пола в России.

Следом в Министерстве юстиции 
РФ потребовали отменить возмож-
ность смены пола в паспорте без про-
ведения хирургического вмешатель-
ства. Поправки в законодательство 
уже готовятся.

Говорят, что подобная срочность 
может быть связана с появившими-
ся запросами сменить пол юношам, 
чтобы не попасть под армейский при-
зыв. А еще с ноу-хау гомосексуали-
стов заключать запрещенные в РФ 

однополые браки, просто изменив 
по документам гендер одному из 
партнеров.

Как бы там ни было, но выдача 
справок о смене пола в России се-
годня, оказывается, поставлена на 
поток, получить документы с новым 
ФИО можно практически любому.

За всем этим — разбитые судь-
бы, родители, которые не понимают, 
что происходит с их детьми; люди, 
решившиеся на радикальный шаг 
иногда безо всяких на то медицин-
ских показаний.
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КАРЕН 
ШАХНАЗАРОВ 
ПРЕДСТАВИЛ 
ФИЛЬМ 
О ПРИКЛЮЧЕНИЯХ 
СТАНИСЛАВСКОГО 
И ГИЛЯРОВСКОГО
«Я хотел вернуться 
в воспоминания своей 
юности. 
Романтические герои, 
загадки, приключения»

ОТ ЛУКА ОДНИ СЛЕЗЫ
Некоторые овощи продолжают резко дорожать 

на фоне снижения инфляции
Майские праздники закончились, 

и россияне теперь с полным основа-
нием ждут сезонного подорожания 
продуктов, в первую очередь овощей. 
Здесь никаких иллюзий. Даже глава 
Центробанка на днях призвала не 
расслабляться. Дескать, регулятор 
до конца года ожидает постепенное 

нарастание инфляционного давле-
ния. В общем, рано или поздно, но 
нам придется потуже затягивать поя-
са. «МК» отправился вдоль торговых 
полок, чтобы выяснить: какие про-
дукты подорожали больше всего.
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ОХОТА НА PATRIOT
НАТО созвало экстренное совещание после «ранения» 

американского зенитного комплекса в Киеве
Польша и Словакия, похоже, всерьез 

задумались над своей безопасностью 
после повреждения российской гиперз-
вуковой ракетой «Кинжал» американской 
зенитной ракетной системы Patriot в цен-
тре Киева. Сразу же после инцидента 
было созвано экстренное совещание, 
на котором обсуждалось состояние ПВО 

крупнейших баз-хабов для Украины. По 
словам военного эксперта, главы Цен-
тра изучения военных и политических 
конфликтов Андрея Клинцевича, в Ев-
ропе, похоже, допускают, что СВО может 
перекинуться и на другие европейские 
страны. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

МЫ 
КАК ИЗРАИЛЬ

Конфликта такой интенсивности, как на 
Украине, утверждают военные эксперты, не 
было со времен Второй мировой. Однако 
всему есть предел — поддерживать пламя в 
исходном состоянии уже не хватает дров. Но 
и уступать никто не намерен. В мире есть при-
мер такого растянувшегося на десятилетия 
противостояния, которое, возможно, ждет и 
нас. И это вовсе не две Кореи.

Ситуация с украинским наступлением 
заходит, похоже, в тупик, поскольку наши 
массированные ракетные удары находят 
нужные цели, потенциал Украины падает. 
А дальнейшая поддержка Киева оружием 
ставится в зависимость от успеха «наступа». 
Зеленский бегает по европам и обещает, 
что все будет, но чуть позже, только сейчас 
дайте-дайте-дайте.

И дают. Не хотели давать танки — дали. Не 
хотели давать дальнобойные ракеты — дали. 
Сейчас не хотят давать самолеты — возможно, 
дадут. Меняет ли это что-то глобально? Судя 
по тому, что происходит на фронте, — нет. Об 
этом же, кстати, говорят и наши официальные 
лица на самом верху. Дойдет ли эскалация в 
поставках до тактического ядерного оружия? 
Вряд ли. Прагматичный Запад не захочет 
самоубийства.

Поставки оружия, кредитование Украи-
ны обходятся все дороже для национальных 
экономик. Сломать Россию санкциями тоже 
не вышло (что признают западные эксперты), 
военный потенциал страны весьма высок.
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ДЛЯ РОССИИ ПРОСТО ЛЕТНАЯ ПОГОДА…

Возвращение прямых рейсов в 
Грузию вызвало у россиян ажиотаж: 
перелеты приостановили в 2019-м, 
но многие соотечественники на гру-
зинских курортах не бывали чуть ли 
не с советских времен, предпочитая 

дальнее зарубежье. Но сегодня, когда 
выбор у нашего отпускника невелик, 
логистика удручает, а цены кусаются, 
Грузинская ривьера, судя по продажам 
билетов, многих манит с новой силой. 
Но вот будет ли это та же ласковая и 

гостеприимная Грузия, какой она при-
нимала на отдых советских трудящихся 
и осталась не только в их памяти, но и в 
отечественном кино и литературе? 
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Вернут ли нам 
грузинскую любовь?
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Польша опасается российских 
«Кинжалов», которые подбили 
Patriot в Киеве.

СВЯЩЕННИКИ СОЗДАЛИ 
МОЛЕБНЫ ДЛЯ БЕЗРАБОТНЫХ

Члены Священного си-
нода в ходе своего засе-
дания 17 мая постанови-
ли утвердить молебное 
пение для страдающих 
гемофилией и по случаю 
поиска работы. 

Как рассказал «МК» 
отец Стахий Колотвин, 
молебное пение по слу-
чаю поиска работы было 
составлено в связи с тем, 
что сейчас эта проблема 
стала актуальнее, чем во 
многие прежние годы.

— Ко мне часто об-
ращаются прихожане с 
просьбой порекомендо-
вать молитву на тот или 
иной жизненный случай, 
— отметил отец Стахий. — 
Глубоко воцерковленные 
люди знают, что молить-
ся можно и по-своему, 
но многим другим нужна 

особенная молитва для 
каждой ситуации. Теперь 
молитвенное пение есть 
и для потерявших работу 
— оно краткое и лаконич-
ное, удобное для запоми-
нания.

Происхождение молит-
венного пения для стра-
дающих гемофилией объ-
ясняется также и тем, что 
многие люди ошибочно 
считают, что у святых есть 
специализация.

— Это не так: к любо-
му святому можно обра-
титься с любой просьбой. 
Тем не менее верующим 
проще думать, что если 
помолиться святому мла-
денцу, страдавшему от 
гемофилии, то им скорее 
станет лучше, чем если 
они помолятся кому-то 
другому.

СЕРИЙНЫЕ ВАНДАЛЫ ПОХИЩАЛИ 
НАДГРОБИЯ ПОД ПОКРОВОМ 

НОЧИ
Два гастарбай-

тера целый месяц 
разворовывали 
старое кладбище 
в подмосковном 
Звенигороде, за-
бирая с могил гра-
нитные памятники и 
надгробные плиты. 
Похищенное сбыва-
лось в московскую 
реставрационную 
мастерскую.

Как стало известно «МК», 
в начале апреля 2023 года 
в местный отдел полиции 
стали поступать заявле-
ния от граждан о том, что 
с могил их родственников 
пропали памятники из гра-
нита, надгробные плиты и 
цветники. Старое клад-
бище, образованное во 
второй половине XIX века, 
находится в черте города 
и располагается рядом с 
дорогой, однако охраны 
у погоста нет. В связи с 
этим стражи приблизили 
к кладбищу маршруты па-
трулирования нарядов.

В конце апреля сотруд-
ники патрульно-постовой 
службы заметили ночью у 
входа на кладбище подо-
зрительную иномарку, а 
рядом — двоих мужчин, ко-
торые что-то грузили в ба-
гажник авто. При проверке 
документов выяснилось, 
что перед ними 28-летний 
гражданин Таджикиста-
на и 30-летний житель 
Узбекистана, имеющие 
временную регистрацию 
в Москве, а загружали они 
гранитные цветники. Они 
явно нервничали и не мог-
ли связать двух слов. По-
лицейские проверили еще 
одну машину, стоявшую 
неподалеку, и нашли там 

гранитные плиты, под-
ставки и бордюры от па-
мятников. Тогда воры ре-
шили во всем признаться. 
Гастарбайтеры пояснили, 
что посещают кладбище 
уже не в первый раз. Там 
в ночное время с помощью 
ломов они демонтировали 
гранит с могил, который 
потом грузили в арендо-
ванные авто и продавали в 
реставрационную мастер-
скую в Москве.

Сотрудники мастерской 
признали, что скупали 
камень, но не знали, что 
он ворованный: при про-
даже им объясняли, что 
родственники просто хо-
тят заменить памятники. 
Всего злоумышленники 
похитили 27 мемориаль-
ных изделий на сумму 
1 млн 600 тыс. рублей, 
а в полицию обратились 
16 пострадавших.

Как сообщила начальник 
пресс-службы ГУ МВД по 
Московской области Та-
тьяна Петрова, в отноше-
нии подозреваемых воз-
буждено уголовное дело 
по части 4 статьи 158 УК 
(кража, совершенная ор-
ганизованной группой в 
особо крупном размере) 
и избрана мера пресече-
ния в виде заключения под 
стражу.

ПЕРВОКЛАССНИЦА 
ЧУТЬ НЕ ПОГИБЛА, УПАВ С ДЕРЕВА

Прогулка без присмо-
тра взрослых закончилась 
16 мая падением с дере-
ва для первоклассницы 
в Юго-Западном округе 
столицы. В тяжелом со-
стоянии девочка госпита-
лизирована.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло около 20.00 на улице 
Винокурова. 7-летняя де-
вочка вместе с приятелем-
ровесником залезла на 
дерево. Девочка нахо-
дилась на толстой ветке 

примерно в 2 метрах от 
земли и держалась рука-
ми за тоненький прутик. В 
какой-то момент он отло-
мился, и ребенок сорвал-
ся вниз. Удар был такой 
силы, что с пострадавшей 
даже слетела обувь. 

Жительница дома нахо-
дилась с раненой до приез-
да «скорой помощи» и уго-
варивала ее не двигаться. 
С компрессионным пере-
ломом грудного позвонка 
и черепно-мозговой трав-
мой первоклассницу до-
ставили в больницу. 

Тем временем другие 
жители разыскивали род-
ных малышки. Через неко-
торое время на площадку 
пришел брат пострадав-
шей. Он пояснил, что со-
всем ненадолго отлучился 
от сестры. Их мама, убор-
щица в местной парикма-
херской, в это время была 
на работе. Затем на пло-
щадку прибежал  отец де-
тей. Он накинулся на сына 
с кулаками за то, что тот 
оставил сестру без при-
смотра.

НЕРАДИВОЙ МАТЕРИ НЕ УДАЛОСЬ ПРОДАТЬ 
НОВОРОЖДЕННУЮ ДОЧЬ ЗА ПОЛМИЛЛИОНА

Своего новорожденного 
ребенка пыталась продать 
в столице 29-летняя уро-
женка Узбекистана, ко-
торая проживает в Твери 
и ведет ветреный образ 
жизни. 

Как стало известно «МК», 
дама родила дочку 8 мая, 
но девочка ей была не нуж-
на, и она приняла реше-
ние о продаже. Никаких 
документов на новорож-
денную она не стала по-
лучать. Покупательницу, 
которая жила в Москве и 
недавно потеряла ребен-
ка, женщина нашла через 
землячку-узбечку. 

Горе-мамаша озвучила 
цену в полмиллиона руб-
лей, но в итоге стороны 
сторговались на 60 ты-
сячах рублей. Сделку на-
значили на 15 мая в торго-
вом центре на Лобненской 

улице, в ресторане 
японской кухни, 
неподалеку от ко-
торого проживает 
покупательница.

О готовящемся 
преступлении сы-
щикам с Петров-
ки, 38, и коллегам 
из УВД Северного 
округа стало из-
вестно по опера-
тивным каналам. В роли 
покупательницы выступа-
ла оперативный работник. 
Около 18.00 сотрудники 
полиции пришли в пи-
тейное заведение. Они 
выбрали столик и заняли 
свои места в зале под ви-
дом обычных посетите-
лей. Видеокамеры были 
развернуты так, чтобы вся 
сцена купли-продажи по-
падала в кадр. 

В 21.50 предполагаемые 

продавцы — мать ребен-
ка и две ее сообщницы — 
пришли в зал, на руках у 
одной из них была девоч-
ка. Встреча длилась около 
10 минут. После передачи 
денег полицейские задер-
жали всю компанию.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, жизни ребенка 
ничего не угрожает, девоч-
ка помещена в специали-
зированное учреждение.

ДРУЗЬЯ «ЧИКАТИЛО» ОТСИДЯТ ЗА 
ЛЮБОВЬ К ИСКУССТВУ И ДЕНЬГАМ

Двух бывших полицей-
ских, получавших взятки 
за перекрытие улиц для 
съемок сериала «Чикати-
ло», приговорил Дорого-
миловский райсуд. 

Как стало известно 
«МК», перед судом пред-
стали бывший замначаль-
ника управления охраны 
общественного порядка 
ГУ МВД по Москве Сергей 
Кулишов и его подчинен-
ный, инспектор Виталий 
Фокин. Они получили не-
сколько взяток на сумму 
более миллиона рублей. 
За подношения стражи 
порядка 6 раз блокирова-
ли улицы для транспорта 
и пешеходов, чтобы те 
не мешали съемочному 
процессу,. В частности, 
они перекрывали Ли-
ственничную аллею в 
Тимирязевском районе и 

Кривоарбатский переулок 
в центре Москвы. Также 
они помогли организовать 
съемки рядом с Театраль-
ной площадью. По данным 
следствия, за эти дей-
ствия экс-полицейские 
получали от 80 до 180 
тысяч рублей. Цены они 
устанавливали сами, сум-
ма зависела от количества 
сотрудников и патрульных 
машин, задействованных 
в съемочном процессе.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе суда, Фоки-
на приговорили к 11 годам 
колонии строгого режима, 
также суд обязал его вы-
платить штраф в 2 мил-
лиона рублей. Кулишова 
суд приговорил к 5 годам 
заключения, оштрафовал 
на 1 миллион 200 тысяч 
рублей и арестовал два 
его автомобиля.

ШУЛЕРА НА ТАМОЖНЕ ВЫДАЛИ 
РАДИОАКТИВНЫЕ КАРТЫ

Сразу две партии опас-
ного контрабандного това-
ра с повышенным радиа-
ционным фоном изъяли 
на днях сотрудники До-
модедовской таможни. 
Фонили вулканический 
песок и игральные карты, 
которые пытались тайком 
провезти в Россию хитрые 
пассажиры.

Как стало известно 
«МК», картежницей ока-
залась гражданка Вьет-
нама, которая попыталась 
пронести опасный багаж 
через «зеленый» коридор, 
однако сработала система 
радиационного контроля. 
В кармане плаща у дамы 
таможенники нашли две 
крапленые колоды. С 
помощью радиометра-
спектрометра сотрудни-
ки таможни выяснили, 
что на поверхность карт 
нанесен радиоактивный 
изотоп калий-40. Из-за 
этого радиационный фон 
груза превышал норму 
в 440 раз! Специалисты 
сравнивают такое пре-
вышение естественного 
фона с рентгеном грудной 
клетки, сделанным 1000 
раз подряд, если карты 
долгое время держать в 
руках либо хранить их в 
кармане. К сведению, кра-
пленые радиацией играль-
ные колоды используют 
мошенники: спрятанный у 

человека дозиметр может 
сработать на близком рас-
стоянии и идентифициро-
вать нужную карту. 

А вулканический песок 
везла из Индии туристка-
экстремалка. Она набра-
ла его в кратере вулкана 
в память о незабываемом 
путешествии. Сувенир с 
превышенным в 20 раз 
уровнем естественного 
радиационного фона уда-
лось обнаружить благода-
ря срабатыванию системы 
радиационного контроля. 
Таможенники установи-
ли, что в составе гор-
ной породы содержится 
торий-232 — природный 
радионуклид, опасный 
для здоровья, с периодом 
полураспада 14 милли-
ардов лет. По решению 
Роспотребнадзора ввоз 
вулканического песка на 
территорию России за-
прещен. Поэтому сувенир 
отобрали и поместили в 
специальное изолирован-
ное помещение. 

В ЧЕТВЕРГ МОСКВА 
ПЕРЕНЕСЕТСЯ В ИЮЛЬ

Четверг, 18 мая, станет 
самым жарким днем с на-
чала года. День обещает 
быть супертеплым — ме-
теорологи прогнозиру-
ют температуру, которая 
свойственна июлю. 

Как сообщил «МК» науч-
ный руководитель Гидро-
метцентра Роман Виль-
фанд, в четверг Москва 
окажется в теплом секторе 
антициклона. Максималь-
ная температура днем 
достигнет +25...+27 гра-
дусов. Эти значения пре-
высят норму более чем на 5 
градусов и характерны для 
второго месяца лета. При 
этом день обещает быть 
скорее облачным.

Кстати, специалисты на-
поминают недавнюю ано-
малию, когда 6 и 7 мая в 
столице была, наоборот, 
очень холодная погода. По 
температурным значениям 
она соответствовала той 
погоде, которая наблюда-
лась 20–21 марта. Полу-
чается, что в мае всего за 

10 дней москвичи смогли 
переместиться по «клима-
тическим рельсам»  от мар-
та до июля. Метеорологов 
такие температурные ка-
чели не удивляют, ведь 
переменчивость майской 
погоды всем хорошо из-
вестна. Это особенность, 
например, отражена в из-
вестной арии про серд-
це красавицы, которое 
«склонно к измене и пере-
мене, как ветер мая». 

Ночь на пятницу будет 
тоже теплой, +12... +14 
градусов. Этому поспо-
собствуют облака. Облач-
ное покрывало прикроет 
землю от выхолаживания, 
так что тепло, которое на-
копится за день, останется 
в городе. А днем в пятницу 
будет проходить холодный 
фронт. Температура пони-
зится до +18... +20 граду-
сов и все равно при этом 
будет на 1 градус выше 
нормы. Местами пройдут 
незаметные, маленькие 
дожди. 

telegram:@mk_srochno
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ТЕГЕРАН-2023
Путин и Раиси «прорубают 
окно» в Индию
Москва даст Ирану 1,3 млрд евро на 
достройку железнодорожного участка 
Решт—Астара, являющегося частью 
транспортного коридора Север—Юг. 
Долгострой, которому скоро ис-
полнится 20 лет, сдвинули с места 
санкции: сейчас Россия больше, чем 
когда-либо, заинтересована в альтер-
нативных маршрутах для экспорта и 
импорта. «Российские и иранские то-
вары получат более удобный и разноо-
бразный по географическим направ-
лениям доступ к внешним рынкам», 
— заявил на церемонии подписания 
соглашения Владимир Путин. Однако, 
чтобы маршрут заработал на полную 
мощность, Москве необходимо сроч-
но помирить Иран с Азербайджаном. 

17 мая Владимир Путин вышел на связь с 
Ираном, где сейчас находится вице-премьер 
Александр Новак. По словам иранского лидера 
Ибрахима Раиси, Новак не только курирует во-
просы энергетического сотрудничества, но и 
является спецпомощником Путина по вопросам 
транзита. Поэтому к его визиту приурочили 
подписание соглашения о достройке участка 
железной дороги между иранскими города-
ми Решт и Астара. Зачем Москве строить ин-
фраструктуру на чужой территории — вопрос 
в нынешней ситуации отнюдь не праздный, 
но ответ на него есть. Российский экспорт 
с 2022 года активно переориентируется на 
новые рынки, и коридор Север—Юг, в который 
входит иранский участок, является ключевым 
маршрутом. Он позволяет доставлять грузы в 
страны Персидского залива и в индийский порт 
Мумбаи, минуя Суэцкий канал.

«Перевозки по новому коридору будут об-
ладать значительными конкурентными преиму-
ществами. В частности, доставка грузов из 
Санкт-Петербурга, скажем, в Мумбаи займет 
около 10 суток. Для сравнения скажу, что время 
в пути по традиционным торговым маршрутам 
составляет до 30–45 суток», — пояснил в своем 
выступлении Владимир Путин. Он уточнил, 
что по итогам реализации проекта объемы 
грузов вырастут, а затраты на их перевозку 
снизятся. По словам ВВП, новую магистраль 
предполагается задействовать для перевозки 
сельхозпродукции и удобрений, получателями 
которых станут потребители в Иране, странах 
Персидского залива и Африки. «Таким образом, 
этот транспортный коридор внесет осязаемый 
вклад в обеспечение глобальной продоволь-
ственной безопасности», — подчеркнул прези-
дент. Кроме того, по железной дороге в Индию 
поедут уголь и стройматериалы. А в обратном 
направлении — товары параллельного импор-
та: это бизнес, в котором значительную роль 
играют ближневосточные государства. 

Президент Ирана не стал скрывать, что 
проект является международным долгостроем: 
договоренности о строительстве железнодо-
рожной ветки Решт—Астара были достигнуты 
еще в 2005 году. Сдвинуть его с мертвой точ-
ки, по словам Раиси, помогла «железная воля 
лидеров двух стран». Но не стоит сбрасывать 
со счетов и изменившиеся геополитические 
условия: если раньше у России были другие 
возможности выхода на внешние рынки, то сей-
час коридор Север—Юг становится чуть ли не 
экономической «дорогой жизни». А раз так, то 
и денег на его развитие не жалко. Сами лидеры 
финансовых условий реализации проекта не 
озвучивали, но после подписания соглашения 
выяснилось: Россия даст Ирану 1,3 млрд евро 
в кредит, что составляет более 80% требуемой 
на строительство суммы. С учетом того, что 
протяженность трассы составляет 162 км, один 
километр обойдется в 9,8 млн евро. 

Европа новым маршрутом в обозримой 
перспективе пользоваться не будет. Как заявил 
Раиси, «коллективный Запад хочет обходить 
иранскую территорию по вопросам транзита». 
(Очевидно, что с аналогичным отношением 
столкнется и Россия.) Владимир Путин в свою 
очередь обратил внимание, что для успешной 
реализации проекта необходимо участие Азер-
байджана, который находится между Ираном 
и РФ. В принципе Баку свой участок железной 
дороги до иранской границы уже построил. Но 
сейчас отношения этих двух стран находят-
ся в глубоком политическом и дипломатиче-
ском кризисе. Попытки российской стороны 
склонить Ильхама Алиева к возобновлению 
сотрудничества пока ни к чему не привели, 
но в Москве надеются, что все поправимо. 
«Рассчитываем на скорейшее завершение под-
готовки в трехстороннем формате с участием 
азербайджанской стороны соглашения о раз-
витии железнодорожной инфраструктуры и 
грузовых перевозок по маршруту Север—Юг», 
— заявил Путин. По его словам, это позволит 
сформировать правовую базу для координации 
действий трех стран на данном маршруте. 

Елена ЕГОРОВА.

Татьяна Москалькова 
за освобождение 
от мобилизации отцов троих 
детей и детей-инвалидов
Уполномоченный по правам челове-
ка в РФ рассказала Госдуме о своей 
работе в прошлом году. Речь шла и 
о взаимодействии с Международ-
ным комитетом Красного Креста по 
вопросу об условиях содержания во-
еннопленных, и об освобождении от 
частичной мобилизации отцов троих 
детей и отцов детей-инвалидов. От-
мену моратория на смертную казнь 
Татьяна Москалькова, судя по всему, 
не поддерживает. 

Рассказывая с трибуны Госдумы о со-
держании 500-страничного ежегодного до-
клада, г-жа Москалькова напомнила, что в 
2022 году работать приходилось в особых 
условиях, связанных с началом специальной 
военной операции, и все это привело к росту 
числа обращений (79 тысяч в прошлом году 
и 16 тысяч за первый квартал этого года). 
Обращений в связи с недопоставками веще-
вого довольствия военнослужащим, которых 
было, по ее словам, очень много год назад, 
сейчас практически нет — «видимо, вопрос 
лучше решается». 

Нина Останина (КПРФ) попросила оце-
нить инициативы об освобождении законом 
от частичной мобилизации отцов троих детей 
и отцов детей-инвалидов. «Всего поступило 
к нам 4703 обращения по вопросам защиты 
прав мобилизованных, из них 773 касались 
отцов троих детей или детей-инвалидов. По 

каждому мы обратились в органы военного 
управления и военной прокуратуры. Демоби-
лизованы 52 из 424 отцов многодетных семей 
и всего лишь двое отцов детей-инвалидов 
из 349. Мы по-прежнему поддерживаем 
инициативу о включении этих категорий в 
перечень освобождаемых от мобилизации», 
— ответила г-жа Москалькова. 

«Много обращений поступает от сидя-
щих в СИЗО и колониях с жалобами на то, что 
состояние здоровья не позволяет им там на-
ходиться», — заявил Ярослав Нилов (ЛДПР). 
Г-жа Москалькова напомнила: по закону под 
стражей на предварительном следствии 
гражданин может находиться не более 12 
месяцев, по особо тяжким делам — не более 
18 месяцев, но если он начинает знакомиться 
с материалами уголовного дела или мате-
риалы переданы в суд — никаких сроков не 
установлено, «это неправильно, и, конечно, 
надо более часто применять другие меры 
пресечения». По ее словам, в 8 регионах 
России СИЗО переполнены, а что касается 
освобождения по болезни — сейчас дей-
ствуют два постановления правительства, 
в отношении обвиняемых один перечень, в 
отношении осужденных — другой, а перечень 
должен быть единым. 

Антон Ткачев («Новые люди») поинтере-
совался, не считает ли г-жа Москалькова пра-
вильным «сохранить мораторий на смертную 
казнь». «Важно, чтобы выражение президен-
та «расчеловечиваться» не касалось нашего 
общества», — сказала уполномоченный по 
правам человека. «Конституционный суд 
определил четко, что накопилась практика, 
есть понимание, что эта концепция работает, 
она устоялась и может быть гарантией от 
судебной ошибки».

Константин Бахарев («ЕР») спросил, 
как часто посещают российских пленных 
на украинской территории сотрудники 
МККК. Г-жа Москалькова рассказала, что 
по уставу МККК информация передается 
только родственникам, обратившимся за 
помощью, и аппарат уполномоченного по 
правам человека в РФ помогает составить им 
обращение в Красный Крест, а потом от них 
узнает, посещали ли сотрудники Красного 
Креста наших пленных. «Такие посещения 
идут», — заверила г-жа Москалькова, и там, 
где это происходит, «нет таких страшных, 
жестоких событий, свидетелями которых мы 
были неоднократно», заявила она, пообещав 
и впредь развивать сотрудничество с этой 
организацией. 

Независимый депутат Оксана Дмитрие-
ва хотела узнать мнение о предложениях дать 
право детям погибших от ковида медиков 
поступать без экзаменов в медицинские 
вузы, а участникам СВО дать право посту-
пать вне конкурса и без экзаменов в любые 
вузы (сейчас такая льгота есть только у де-
тей участников СВО, а сами участники пока 
могут поступать в вузы вне конкурса, но 
сдав экзамен). «Если бы я была депутатом, 
проголосовала бы за эти инициативы», — 
кратко ответила г-жа Москалькова. Спикер 
Вячеслав Володин спросил глав профильных 
комитетов, как относятся к таким предложе-
ниям профильные ведомства. Оказалось, 
что и Минздрав, и Министерство науки и 
высшего образования, и правительство в 
целом против. К премьер-министру решено 
обратиться с просьбой повторно вопрос 
рассмотреть. 

В выступлениях представителей фрак-
ций говорилось о деятельности уполномо-
ченного по правам человека в позитивном 
ключе. Тему политических прав россиян в 
стране подняла только Сардана Авксентьева 
(«Новые люди»). «Под предлогом СВО неко-
торые пытаются сократить то пространство 
свободы, которое у нас еще осталось», — за-
явила она, появляются «серийные стукачи». 
Накануне на встрече Татьяны Москальковой 
с депутатами из этой фракции, в частно-
сти, обсуждался законопроект о декрими-
нализации лайков: «Комментарии — одна 
история, но эмоции, лайки случайно могут 
проставляться», — сказала г-жа Авксентье-
ва. (По сообщению пресс-службы партии, 
уполномоченный по правам человека с таким 
подходом согласилась.) 

Г-жа Москалькова не комментировала 
выступления депутатов — она лишь благо-
дарила их за совместную конструктивную 
работу. Зато спикер Госдумы, подводя итог 
дискуссии, предложил не смещать спектр об-
суждения повестки «куда-то в политические 
права», а отчет уполномоченного по правам 
человека ориентировать на социальные во-
просы. «А то мы уходим в большие материи, 
говорим о роли ООН…» — заявил он. 

Марина ОЗЕРОВА.

«МНОГИЕ ВЕЩИ 
МЫ УЖЕ ГОДАМИ 
ОБСУЖДАЕМ»
Президент потребовал 
результатов от губернаторов 
и правительства
Владимиру Путину доложили, как 
выполняется его поручение по под-
держке участников СВО, желающих 
получить высшее образование. По 
словам главы Минобрнауки Валерия 
Фалькова, для бойцов и их детей 
предусмотрена специальная квота 
— 10% от общего объема бюджетных 
мест по каждому направлению под-
готовки. Такие абитуриенты смогут 
сами выбирать схему поступления, а 
для некоторых категорий предусмо-
трено зачисление без экзаменов. 

Владимир Путин провел первое после 
майских праздников совещание с членами 
правительства. Повестка, как всегда, была 
разнообразной — от ситуации с пожарами 
до приемной кампании в вузы, а ключевой 
вопрос — о снабжении новых регионов — 
обсуждался в закрытом режиме. В первую 
очередь президент заслушал губернаторов 
«горящих» регионов, доложивших о ситуации 
на местах. Трудно было не заметить, что этот 
разговор возникает каждый год со сходом 
снега и продолжается вплоть до осенних 
ливней. А число его участников постоянно 
растет: например, в этом году к нему при-
соединились ранее не замеченные в крупных 
пожарах Свердловская, Тюменская и Кур-
ганская области. Глава последней пояснил, 
что все дело в изменении климата, а также 
в урбанизации. Сельские жители бросают 
свои деревни и отправляются в города, в то 
время как брошенные ими пастбища и дома 
становятся легкой добычей огня. 

«Многие вещи мы уже годами обсуж-
даем, — заслушав всех троих губернато-
ров, констатировал Путин. — К сожалению, 
решение годами откладывается до новых 
пожаров». Он пообещал подготовить по-
ручения, которые заставят правительство 
«вернуться к некоторым вопросам» и решить 
их, «исходя из реалий». О чем конкретно 
идет речь, ВВП не уточнил. Губернаторы, 
в частности, призывали власти запретить 
процветающие в регионах мошеннические 
схемы обналичивания маткапитала через 
приобретение брошенных домов. 

Вице-премьер Виктория Абрамченко 
попросила Путина поддержать скорейшее 
рассмотрение Госдумой законопроекта об 
ответственности производителей упаков-
ки за ее утилизацию. Она подчеркнула, что 
сейчас проведение «мусорной реформы» 
практически полностью оплачивают граж-
дане. Ежегодно с них собирают 175 млрд 
руб. за транспортировку и утилизацию ком-
мунальных отходов, тогда как бизнес вносит 
всего 4 млрд руб. экосборов. Естественно, 
виновниками такой несправедливости были 
иностранные производители упаковки. Но 
сейчас они из России ушли, а значит, ничто 
не мешает властям навести порядок. Абрам-
ченко сообщила, что законопроект возлагает 
ответственность за утилизацию упаковки, ко-
торая составляет половину ТБО, на ее произ-
водителей вместо производителей товаров. 
Компании смогут заниматься утилизацией 
сами или же платить государству. Причем 

размер платежа можно будет уменьшить, 
если использовать для тары биоразлагаемые 
и другие экологичные материалы. Путин 
против скорейшего принятия законопроекта 
не возражал. «Так и нужно сделать, так и 
поступим. Подход к снаряду начался давно. 
Ничего неожиданного для участников этого 
процесса нет, не вижу оснований отклады-
вать», — сказал он. Вопрос о том, уменьшит 
ли это нововведение поборы с граждан и 
насколько, на совещании, к сожалению, не 
рассматривался.

Вне повестки президент решил еще раз 
уточнить у членов правительства, что проис-
ходит с макроэкономическими показателями. 
Одни министры отвечали уверенно и бодро, 
будто специально заучивали статистику, как 
таблицу умножения. Другие никак не могли 
вспомнить, какая все-таки сейчас в стране 
инфляция и что происходит с уровнем без-
работицы. Вице-премьер Татьяна Голикова на 
вопрос про рост реальных зарплат отвечала 
уклончиво. Ситуация, по ее словам, актив-
но мониторится, данные за первый квартал 
появятся чуть позже. Глава Минфина Антон 
Силуанов не стал скрывать, что нефтегазовые 
доходы бюджета просели из-за снижения по-
ставок и введения дисконта. План по доходам 
выполнен на 30%, а по расходам — на 39%. 
Но этот дисбаланс скоро будет нивелирован, 
заверил он. «К чему я это подвожу, — наконец 
решил раскрыть карты Путин. — Ситуация 
абсолютно стабильная». А значит, такие стра-
тегические проекты, как развитие Севмор-
пути, должны реализовываться в полном 
объеме, подчеркнул он. Успевшие заметно 
перепугаться чиновники после этих слов с 
облегчением выдохнули.

Последним в открытой части совещания 
выступал глава Минобрнауки Валерий Фаль-
ков. Он сообщил, что количество бюджетных 
мест в российских вузах в этом году превы-
сит 620 тыс., более трети из них выделено на 
подготовку по специальностям «инженерное 
дело», «технологии» и «технические науки». 
Для участников СВО и их детей предусмотре-
на отдельная квота — 10% от общего объема 
бюджетных мест по каждому направлению 
подготовки. Они могут поступать как по ре-
зультатам ЕГЭ, так и внутренних испытаний 
вузов. А некоторые — вообще без экзаменов. 
«Это Герои России, кавалеры трех орденов 
Мужества и их дети, а также дети погибших 
или получивших увечья участников СВО», — 
уточнил Фальков. 

Елена ЕГОРОВА.

ВВП
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Пока сезонное подорожание 
незаметно. На первый взгляд 
все обстоит более чем благопо-
лучно. За первые четыре месяца 

нынешнего года, по недавно опубликованным 
данным Росстата, потребительские цены 
выросли на 2,06%, что является рекордом: 
год назад за этот же период они прибавили 
почти 12%. Ну а в годовом выражении инфля-
ция в России замедлилась до 2,3% — таких 
низких цифр тоже не наблюдалось уже не-
сколько лет...

  Правда, рост цен на плодоовощную про-
дукцию в апреле ускорился до 1,61% после 
0,06% в марте. Но так всегда происходит по 
весне. Свои овощи приходят в негодность, 
торговые полки заполняет импорт. Отече-
ственный картофель так и вовсе подеше-
вел — с 26 рублей до 19 за килограмм. Но 

какие это клубни? Уже прелые и мягкие, даже 
странно их видеть в торговых сетях. Рядом 
красуется молодой картофель из Египта, но 
по 80–90 рублей.

 По-прежнему покупателя удивляют цены 
на лук: 85–90 рублей за кило. В апреле, по 
статданным, он стал лидером ценового роста, 
подорожав аж на 22,6%. Еще в декабре про-
шлого года он обходился нашему кошельку 
в 16–19 рублей за кило. А за четыре месяца 
подорожал в 4–5 раз!

Белокочанная капуста тоже обновила 
ценник, подорожав за минувший месяц на 
22,5%.

— С капустой проблем нет, — считают 
покупательницы. — Ее в хозяйстве много не 
требуется. Она хоть 70 рублей будет стоить, 
каждому по карману. А вот картошка и репча-
тый лук — без них ничего не приготовишь...

— Сейчас уже молодой зеленый лук в 
овощных ларьках продают, — говорю я. — Его 
можно использовать для приготовления?

— А вы видели цены? — возмущаются 
собеседницы. — Четыре перышка стоят почти 
100 рублей. Да они и годятся-то только для 
приготовления салатов. «Репку» заменить 
нечем...

Вообще-то говоря, есть чем. Здесь же, в 
супермаркете, продается лук-порей. На него 
цена была и остается стабильной, без всяких 
колебаний. И в декабре прошлого года, и 
в мае нынешнего он стоит... 300 рублей за 
килограмм.

Кстати, европейцы по нему с ума схо-
дят, говорят, что очень полезный. А россияне 
упорно не понимают: чем он лучше репчатого, 
да еще такой дорогой? Более того, многие 
уверены, что «репку» стали сажать меньше 
из-за того, что его площади занимает этот 
самый порей. 

На самом деле, в последние пять лет 
посадки репчатого лука в стране сократи-
лись примерно в два раза. Наших овощево-
дов вытеснили азиатские, где ресурсы для 

выращивания этого овоща — в том числе 
стоимость рабочей силы — гораздо дешевле. 
Даже с учетом транспортировки торговым 
сетям азиатский продукт обходился дешевле, 
чем отечественный. Однако в минувшую зиму 
среднеазиатские партнеры по СНГ сильно 
снизили свои поставки в Россию, так как в 
морозы у них погибла значительная часть 
лука.

В Волгоградской области, одном из круп-
нейших производителей репчатого лука, запа-
сы закончились еще в конце февраля. Теперь 
покупаем египетский, турецкий, китайский 
и частично среднеазиатский лук. Отсюда и 
рост цен.

Эксперты говорят, что это не послед-
нее подорожание. Будут еще и еще до конца 
июля, когда наконец из южных регионов пой-
дет новый урожай. А вот на кого Минсельхоз 
будет делать ставку — на российского или 
среднеазиатского фермера, — в нынешнюю 
посевную кампанию пока никто не знает.

В Картофельном союзе России (там собра-
ны специалисты по разным овощам) нам сооб-
щили, что сегодня устанавливается рыночная, 

справедливая цена на этот овощ.
— На лук она была ниже плинтуса, — го-

ворит руководитель аппарата союза Татьяна 
Губина. — А как только стоимость повышается 
на 5 рублей, все тут же начинают кричать: 
«Дорого!» или «Инфляция!» А то, что наши 
луководы работали на пределе рентабель-
ности, никого не интересует.

  — Но 85–90 рублей за килограмм 
все-таки дороговато!

— Это импортный товар, к импортерам 
все вопросы. Наш стоит дешевле, ранний лук 
уже начинает поступать из Дагестана. Импорт 
идет из Азербайджана, Египта, некоторых 
других стран.

— Но почему получился такой провал 
по луку?

— 55 тысяч гектаров лука для России 
традиционно засевалось в Казахстане. Из-за 
плохой погоды урожай получился небольшим. 
К тому же зимой пострадал урожай в других 
среднеазиатских республиках. Эти факторы 
вызвали искусственный дефицит. Ситуация 
выровняется до конца года. 

Владимир ЧУПРИН.

ЦЕНЫ

«ДЕКРИМИНАЛИЗАЦИЯ ЛАЙКОВ»

Президент Ирана Ибрахим Раиси.

ОТ ЛУКА ОДНИ СЛЕЗЫ

NON-STOP

Немного угольной пыли и 
вдохновения — и на стене 
начинают появляться за-
мысловатые рисунки, со-
стоящие из отпечатков 
подушечек пальцев. Ре-
гулируя степень нажима, 
Джудит рисует фантастиче-
ские черно-белые картины. 
Иногда процесс рождения 
картин можно наблюдать 
вживую: художнице нравит-
ся рисовать в присутствии 
зрителей. Рисует она уже 
более тридцати лет. Но в 
последнее время забросила 
живопись и работает толь-
ко с углем. Свои творения 
Джудит называет «аппли-
катурами» и не считает их 
искусством в чистом виде. 
С каждым разом женщина 
создает все более масштаб-
ные изображения, а узоры 
на рисунках становятся все 
более замысловатыми.

КАДР

Ювелиры в Индии побили 
мировой рекорд кольцом, 
изготовленным из 50 907 
бриллиантов. В кольце 
Eutierria бриллиантов более 
чем в два раза больше, чем у 
предыдущего рекордсмена, 
The Touch of Ami, с 24 679 
бриллиантами. Оба кольца 
были изготовлены в Индии. 

Новое ювелирное изделие 
в прошлом месяце было 
занесено в Книгу рекор-
дов Гиннесса как кольцо с 
наибольшим количеством 
бриллиантов. На разра-
ботку модели кольца ушло 
девять месяцев, оно было 
полностью изготовлено из 
переработанных материалов 

— 460,55 грамма золота и 
130,19 карата бриллиантов, 
все они были переделаны по 
результатам возвратов кли-
ентов. Кольцо выполнено в 
виде подсолнуха с четырьмя 
слоями лепестков, стержнем, 
двумя алмазными дисками 
и бабочкой. Розничная стои-
мость — 785 645 долларов.

Дуэт фокусников «Чародеи» из Котласа установил новый мировой рекорд по скорости 
переодевания. Об этом сообщает ИА «Регион 29». Рекорд был зафиксирован на международ-
ном фестивале «Золотой слон» в Испании. Илья Рыжков и Наталья Хазина сменили 30 нарядов за 
39 секунд. Российский дуэт прошел в финал фестиваля, попав в число 13 лучших артистов мира.

Синод Русской право-
славной церкви утвер-
дил молебное пение для 
соискателей вакансий, 
находящихся в поисках 
работы. Согласно тексту 
молитвы, желающие занять 
рабочее место просят Бога 
дать дело, которое пошло 

бы во благо и позволило 
принести достойные плоды 
их трудов. Эксперты по 
рынку труда, не оспаривая 
саму инициативу РПЦ, вы-
ражают удивление сроками 
появления данной молитвы. 
Ведь потенциально помочь 
она сможет минимально 

возможному числу россиян: 
в настоящее время офици-
альная безработица в РФ 
находится на исторически 
самой низкой отметке, со-
ставляя лишь 3,5% от общей 
численности трудоспособно-
го населения, или чуть более 
2,6 млн человек. 

Ребенка, названного при 
рождении Путиным, ро-
дители решили переиме-
новать. В 2016 году семья 
Джураевых из Владимирской 
области нарекла сына в честь 
Президента РФ, а теперь 
передумала и обратилась в 
загс с заявлением о переиме-
новании ребенка. 
По словам заведующей 

отделом ЗАГС Александров-
ского района Владимирской 
области Екатерины Белоус, 
родители «скажем так, раска-
иваются» в том, что семь лет 
назад переименовали своего 
сына Расула в честь Пре-
зидента России: «Они хотят 
вернуть ребенку имя, которое 
ему дали при рождении». В 
2016 году, говорят родители 

мальчика, они поддались уго-
ворам его дедушки Рахмана. 
Кстати, в 2017 году у Путина 
Джураева из деревни Легково 
Александровского района 
родился двоюродный брат, 
которого назвали Шойгу — в 
честь министра обороны Рос-
сии. И его родители по пово-
ду переименования ребенка в 
загс не обращались.

РЕКОРД

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ДЛЯ НАРОДА

ЭКОЛОГИЯ

ОНОМАСТИКА

В ИНДИИ СДЕЛАЛИ КОЛЬЦО ИЗ БРИЛЛИАНТОВ — АНАЛОГОВ НЕТ

УСТАНОВЛЕН МИРОВОЙ РЕКОРД ПО СКОРОСТИ ПЕРЕОДЕВАНИЯ

РПЦ ПРИДУМАЛА МОЛИТВУ ДЛЯ ИЩУЩИХ РАБОТУ

МАЛЬЧИКА, НАЗВАННОГО ПУТИНЫМ, РЕШИЛИ ПЕРЕИМЕНОВАТЬ

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА

РЕЙТИНГ РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ ПО КОЛИЧЕСТВУ ЗАГРЯЗНИТЕЛЕЙ В ВОЗДУХЕ

Самарская область
Иркутская область

Оренбургская область
Кемеровская область

Бурятия
Забайкальский край

Свердловская область
Красноярский край
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46
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15
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12

Жительница 
Нью-Йорка 

Джудит Браун создает 
свои рисунки кончиками 
пальцев.
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Поэтому, например, американ-
ский журналист-расследователь 
Херш (раскрывший тайну взрыва 
«Северных потоков») утвержда-

ет: официальные лица в Западной Европе и 
Прибалтике на самом деле считают, что Зе-
ленскому пора «приходить в себя» и доби-
ваться мирного урегулирования.

Это, однако, не произойдет быстро — 
дрова кончаются, но они еще есть. Так что 
горячая фаза конфликта будет продолжаться, 
пока Запад не дойдет до предела, за кото-
рым дальнейшая поддержка Украины будет 
означать саморазрушение. А на это никто 
не пойдет. Потому что украинцы — не их на-
род, не их люди. В глубине души на Западе 
понимают, но никогда вслух не признают: 
украинцы скорее люди России, славяне, а не 
«чистые» европейцы.

И вот тогда будут достигнуты цели СВО. 
Их называл Путин, нелишне и напомнить: 
защита наших людей на Донбассе, деми-
литаризация и денацификация киевского 
режима.

Гипотетически армия может (хотя, ве-
роятно, этого и не понадобится) дойти до 
границ Польши, но никто из ответственных 
российских руководителей не говорил о том, 
что Украина станет частью России. Отдельные 
регионы, помимо тех, что вернулись, — воз-
можно. Это, вместе с отсутствием у Украины 
тяжелого вооружения («утилизированного» 
армией России), обеспечит защиту наших 
людей и выполнение пункта «демилитариза-
ция». Денацификация — это смена режима в 
Киеве не обязательно на пророссийский, но 
нейтральный режим, который не будет воз-
водить русофобию в ранг государственной 
политики.

Тем не менее радикальные группы и по-
литические деятели на Украине останутся. 
На выходе же получится славянский вариант 
палестино-израильского конфликта. Когда 
один (этнически) народ живет в двух соседних 
государствах, между которыми ни войны, 
ни мира. Даже границы худо-бедно откры-
ты, люди туда-сюда ездят, торговля идет, и 
спецслужбы контактируют, чтобы совсем уж 
беспредела не началось.

Но в приграничье жизнь беспокойная. 
Да и экстремисты периодически устраива-
ют то теракты, то обстрелы самодельными 
ракетами или беспилотниками. После чего 
получают ответку.

Элементы такой жизни можно наблюдать 
уже сейчас и у нас. И «удары возмездия» за 
теракты, и отлов диверсионных групп про-
тивника, и прилеты полукустарных ударных 
БПЛА вглубь России.

Возможно, они станут повседневностью. 
Возможно, нужно привыкать.

Дмитрий ПОПОВ.

ОХОТА НА PATRIOT
c 1-й стр.

Напомним, что повреждение ЗРС Patriot, которая 
считалась одной из самых эффективных, больно 
ударило не только по имиджу и кошельку амери-
канского производителя, но и заставило всерьез 

задуматься о безопасности Словакии и Польши, в которых 
находятся главные аэродромы, принимающие оружие для 
Украины. Ситуация оказалась настолько острой, что, по данным 
турецких источников, было принято решение экстренно пред-
принять меры по усилению ПВО.

По словам военного эксперта Андрея Клинцевича, ряд 
европейских государств «купились» на рассказы об эффектив-
ности системы Patriot и сейчас испытали «холодный душ».

— Экстренные меры, которые планируют предпринять 
страны НАТО, являются следствием удара по передовому 
американскому комплексу Patriot последней модификации 
PAC-3 в центре Киева, — сказал эксперт. — Американцы пред-
лагают его как основную экспортную версию, говоря о том, что 
это самый передовой комплекс, способный перехватывать 
гиперзвуковое оружие.

На эту удочку уже попался ряд государств, в том числе 
европейских. Есть страны, которые всю систему ПВО вы-
страивают на американских технологиях. Сейчас наступило 
отрезвление. Потому что было наглядно показано, что защиты 
от российских ударных комплексов нет, что комплекс Patriot 
не в состоянии защитить даже себя, не то что объекты, что 
русские охотятся за вторым, последним, комплексом, который 
передали Украине.

Эксперт не исключил, что Польша, предоставившая для 
Украины свои территории под складирование военной техники 
и вооружения, может на себе ощутить силу и мощь российских 
«Кинжалов».

— Это стало реальной угрозой для Польши, которая все 
больше и больше втягивается в конфликт и в какой-то опо-
средованной фазе второго этапа также может в него вступить, 
— сказал эксперт.

Он также добавил, что подвергнуться ударам может основной 

логистический центр — аэродром Жешув в Польше. 
— Для европейцев это большая проблема, они могут 

увеличить количество комплексов, пусковых установок, но 
они не могут улучшить качество. У них неплохие наработки 
по радарным системам, они достаточно далеко «видят», в 
состоянии идентифицировать и, возможно, даже сопрово-
ждать гиперзвуковой комплекс, но вот характеристик ракетных 
вооружений недостаточно.

Здесь нужно понимать, что ракета-перехватчик должна быть 
как минимум в два раза быстрее, чем объект, по которому она 
работает. Если это гиперзвуковой комплекс, идущий со скоро-
стью 3,5 тысячи метров в секунду (более 10 тыс. км/ч. — «МК»), 
такой как «Кинжал», то ракета Patriot должна быть сама по себе 
гиперзвуковая, а пока она только сверхзвуковая — развивает 
скорость в районе 1,5 метра в секунду (до 5 тыс. км/ч). 

По словам эксперта, сейчас США и НАТО пытаются решить 
самую большую проблему — увязать в единое целое различные 
системы ПВО, переданные Украине. 

— Для НАТО сейчас большая проблема, они планируют этот 
конфликт сделать долгим, — сказал он. — Разнокалиберное 
вооружение ПВО Украины состоит из самых разных комплексов, 
которые они поставили. Это и норвежский NASAMS, и немецкий 
IRIS-T, и французско-итальянский SAMP-T, и Patriot. Все это 
они пытаются увязать в единую систему ПВО. Также плани-
руют туда включить и советские системы, которые остались у 
Украины, — С-300, «Буки», их радары, пункты управления. Над 
этим сейчас работают.

Клинцевич напомнил, что система ПВО считается самой 
дорогой военной продукцией. И Европа, испытывая финан-
совые затруднения, может отказаться от дальнейшего снаб-
жения Украины, потому что дорогие комплексы без особых 
трудностей могут быть уничтожены нашими вооруженными 
силами.

— Комплексы стоят миллиарды, не из-за себестоимости, 
а из-за высоких технологий, которые используются в произ-
водстве, — объяснил он. — Системы ПВО покупают для за-
щиты, понимая, что это не танковые снаряды, которые будут 
расходоваться на учениях. Поэтому речь идет о миллиардах. И 
Европа, пока плавно впадая в рецессию, не готова оплачивать 
из своих бюджетов такое количество ракет и самих комплексов, 
которые мы будем уничтожать. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Генерал-майор Липовой: «Срок 
годности 200 ракет истек 
более десяти лет назад»
Удары ВСУ дальнобойными кры-
латыми ракетами Storm Shadow по 
Луганску могли быть пристрелкой. И 
вполне возможно, что уже выбраны 
новые цели. Об особенностях «Штор-
мов», что используется в качестве 
носителя и как можно им противосто-
ять, рассказал «МК» военный летчик, 
Герой России, председатель прези-
диума Общероссийской организации 
«Офицеры России» генерал-майор 
Сергей Липовой. 

— Storm Shadow («Штормовая тень») — 
англо-французская малозаметная крылатая 
ракета воздушного базирования, — объясняет 
генерал-майор Сергей Липовой. — Радиус ее 
действия — от 200 километров до 500. Есть 
экспортный вариант, дальность действия их 
до 250 километров. Те ракеты, которые стоят 
на вооружении у Великобритании и Франции, 
— до 500 километров. Storm Shadow может 
нести до 500 килограммов взрывчатки, лететь 
по спутниковой навигации. Это довольно се-
рьезное вооружение. Ракета разрабатывалась 
с учетом технологий снижения радиолока-
ционной заметности, она малозаметна для 
локаторов. Может лететь с огибанием релье-
фа местности, на предельно малой высоте. 
Это — ракета-конструктор. Цели могут быть 
площадные, бронированные, заглубленные. В 
зависимости от выбранной цели подбирается 
боеголовка, которая может быть как фугасной, 
так и бронебойной. 

— Носители Storm Shadow — самолеты 

Tornado, Rafale, Eurofighter Typhoon, Mirage 
2000. Их нет у ВСУ. Откуда они запускали 
крылатые ракеты?

— Они могли использовать бомбарди-
ровщики Су-24М, предварительно перео-
борудовав их с соблюдением секретности. 
Доработка там была незначительная, каких-
то капитальных изменений конструкции не 
потребовалось. Вполне возможно, что на 
самолеты установили новые держатели, 
переделали узлы подвески, была несколько 
усовершенствована система наведения и 
пуска у летчиков. А дальше — уже дело тех-
ники. Ракета Storm Shadow — универсальная, 
она цепляется, самолет входит в заданный 
район, летчик делает пуск, не входя в зону 
ПВО. Самолет уходит обратно, а ракета идет 
по своему маршруту. 

— Не могла быть использована пуско-
вая установка наземного запуска? 

— Британцы поставили Киеву ракеты 
воздушного базирования. Возможен и на-
земный старт. Но пока четких сведений, что 
у Украины есть подобные наземные пусковые 
установки, нет. 

Начиная с 12 мая ВСУ уже трижды били 
британскими ракетами Storm Shadow по Лу-
ганску. Применяли их в паре с ракетой ADM-
160B MALD, которая обеспечивала постановку 
помех. 

— Били по мирному, тыловому городу. Все 
«Шторма» в Луганске прилетели по граждан-
ским объектам, что еще раз говорит о том, что 
киевский режим — террористический. Про-
должается геноцид украинского народа. 

Генерал-майор напоминает, что нашим 
системам ПВО уже удалось сбить ракету Storm 
Shadow. 

— Она оказалась в руках наших 

специалистов, которые определили, что по 
всем параметрам срок ее годности закон-
чился более десяти лет назад. Этому нашли 
непосредственное подтверждение. То есть 
Великобритания поставила на Украину 200 
списанных ракет. Англичане не стали тратить 
деньги на их утилизацию, а просто впарили 
Украине просроченные боеприпасы. Куда эти 
ракеты с истекшим сроком годности могут 
полететь — одному Богу известно. Это еще 
раз говорит об отношении Европы, в частности 
британцев, к Украине как к своему партнеру. 
Используют территорию Украины как полигон. 
Причем поставляют все эти вооружения и 
боеприпасы Киеву не бесплатно, а прода-
ют. Украина все больше и больше падает в 
долговую яму. 

— Как сбивать Storm Shadow?
— Есть различные способы ее обнару-

жения. Против этой крылатой ракеты могут 
успешно работать наши «Панцири», «Бук-М2» 
и «Бук-М3», комплексы «Тор-М2», С-300. Все 
будет зависеть от искусства оператора и на-
сколько эта ракета непосредственно прибли-
зится к нашей радиолокационной станции. 
Любую воздушную цель обнаруживают как 
источник радиолокационного излучения. Ра-
кета Storm Shadow не радиолокационная. Ее 
обнаруживают просто как летящую металли-
ческую конструкцию, которая дает отражение 
сигнала, у оператора на экране радара по-
является засветка. Поэтому чем ближе она 
оказывается к зоне действия станции, тем 
быстрее ее можно обнаружить и уничтожить. 
Действовать надо оперативно, скорость Storm 
Shadow — 600–700 километров в час, эта 
ракета сравнительно небольшого размера, 
чуть больше авиационной бомбы. Ее можно 
обнаружить в непосредственной близости, 
на расстоянии от 16 до 20 километров. Наше 
военное руководство изучает эту проблему, 
вырабатывает меры по противодействию 
этим ракетам. Я уверен, что эти меры будут 
найдены и разработаны, как это было сделано 
относительно хваленных буксируемых гаубиц 
M777 и HIMARS. Сейчас все это уничтожается. 
Думаю, что и против этих «Штормов» найдут 
«противоядие». 

— После поставок Storm Shadow мож-
но ожидать, что на Украине появятся и 
F-16? 

— F-16 — это многофункциональный 
легкий истребитель четвертого поколения, 
очень серьезное вооружение, которое тре-
бует непосредственной инфраструктуры, 
аэродромов, инженерных специалистов, 
способных обслуживать эту технику. А глав-
ное — нужны летчики, которые способны 
этой техникой управлять. За короткий срок 
научиться управлять F-16 очень сложно, на это 
требуется месяцев 6, а то и больше, если мы 
говорим о летном составе. Надо учитывать, 
что на территории Украины нет аэродромов, с 
которых можно применять непосредственно 
F-16. Значит, они должны будут взлетать с 
территории стран НАТО — Польши, Румынии, 
Болгарии. Но это уже совсем другая история. 
Сейчас мы говорим о той проблеме, которая 
есть на сегодняшний день. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«И ДВАЖДЫ, 
И ТРИЖДЫ»
Сколько раз можно откупиться 
от украинского военкома
Знаменитая украинская коррупция 
давно разъела систему военных ко-
миссариатов Незалежной. Особо про-
славился военный комиссар Одессы 
Евгений Борисов, сколотивший на 
взятках и продаже «белых билетов» 
огромное состояние в 7 млн евро, 
купивший на эти деньги несколько 
коттеджей в Европе. Однако покупка 
отсрочки совсем не гарантирует, что с 
повесткой к вам не придут. 

Правоохранительные органы Украины 
объявили охоту на военкомов-взяточников, 
предлагающих призывникам поддельные 
справки о непригодности к службе. Однако 
то ли «охотники» плохие, то ли военкомы ма-
терые, но под следствие попадают единицы. 
Тот же одесский военком Борисов до сих пор 
на свободе, он отделался лишь отстранением 
от должности.

В Полтавской области начальник район-
ного ТЦК за взятку обещал желающим избе-
жать призыва по мобилизации. Стоила услуга 
прилично — 50 000 гривен (108  000 рублей). 
А во Львовской сотрудники военкомата за 

несколько тысяч долларов помогали с оформ-
лением военнообязанным документов о 
временной непригодности к службе по со-
стоянию здоровья, которые предоставляют 
право беспрепятственного выезда за пределы 
Украины. В Ровенской области к кормушке 
подключилась даже местная полиция в виде 
участкового. Полицейский просил 500 дол-
ларов (39 990 рублей) у местного жителя за 
отсрочку от мобилизации. Его задержали 
после получения взятки мечеными купюрами. 
Не отстают от полицейских и врачи: в сто-
лице Незалежной в коррупции заподозрили 
заместителя начальника Центральной ВВК, 
предлагающего уклониться от службы всего 
за 5000 долларов (399 900 рублей), а это цена 
недорогого автомобиля. Дома и на работе 
силовики обнаружили у него наличные на 
сумму более чем 5 млн грн (почти 11 миллио-
нов рублей). И случаев таких очень много, но 
уголовными делами заканчиваются единицы. 
Зачастую со взяточников берут «откат», и на 
этом дело заканчивается.

Пока наверху миллионами гребут корруп-
ционные деньги, простых украинских парней 
с улиц и дворов кучами загребают на фронт. 
Лютые облавы стали нормой в городе юмо-
ра Одессы, который теперь так не называют 
даже в шутку. Причем купленные за беше-
ные деньги справки уже не спасают. «Можно 
дать патрулю или группе взятку, и они даже 
оставят вас в покое, — рассказывает «МК» 
женщина из района Привоза. — Но никто не 
гарантирует, что вас не повяжут за углом их 
коллеги, ведь план-то нужно выполнять. А 
еще деньги у вас могут просто отобрать и 
все равно скрутить и отправить в окоп. Самое 

эффективное средство, которое еще никто не 
отменял, это не показываться им на глаза и 
вообще сидеть дома.

— А как обстоят дела с коррупцией в 
самих военкоматах?

— Это никто не афиширует в открытую, но 
все подкупаются. И военные, и врачи. Правда, 
если начальство ТЦК поменяется, все начнется 
заново. Но это если не повезет. Поднимут 
старые документы и будут заново вызывать. 
У меня есть знакомые, которые давали взятки 
и дважды, и трижды. Опять же освобождение 
от службы или отсрочка влияют только на то, 
что повестка не придет тебе адресно, но на 
улице если поймают, смотреть не будут, есть 
у тебя «корочки» или нет.

Иногда несчастных призывников помо-
гает спасти не взятка, а просыпающаяся в 
обществе гражданская инициатива. В селах 
и деревнях, где жители сплоченные и давно 
знают друг друга, приезжим военкомам при-
ходится непросто. Мужчин из их цепких лап 
буквально вырывают. «У нас парня скрутили, 
он уже на земле лежал, — рассказала «МК» жи-
тельница Николаевской области. — Собрались 
женщины, родственники, старики, с трудом 
отбили, выдрали уже прямо из машины».

— Часто удается так отбивать 
людей?

— Только если очень повезет и рядом 
будут неравнодушные.

Между тем конфликты с военкомами ино-
гда заканчиваются плачевно для них самих же: 
сотрудников могут избить и даже травмиро-
вать. Такие случаи происходят в Незалежной 
все чаще. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Китайская компартия с октября 1934 года 
вела остатки Красной армии Китайской совет-
ской республики из зажиточных приморских 
провинций в отсталые районы Северо-Запада. 
Под ударами войск правившей страной партии 
Гоминьдан отряды коммунистов целый год 
пробирались через горные кручи и снежные 
пустыни, гибли в непрерывных боях, от болез-
ней и голода. Сначала неформальным, а затем 
и официальным руководителем беспримерно-
го похода стал Мао Цзэдун. Он же возглавил 
«Особый район Китая», откуда вооруженные 
силы Компартии развернули борьбу с Гоминь-
даном, которая закончилась через 12 лет, 1 
октября 1949 года, провозглашением КНР.

Китайская компартия с октября 2022 года 
ведет Китай в «Новый поход». Так стали на-
зывать второй этап разработанного в 2012 
году Си Цзиньпином долгосрочного плана 
«Китайская мечта». После успеха первого этапа 
под названием «Новая эпоха», который про-
должался десять лет, нынешний «Новый поход» 
призван к 2035 году «в основном обеспечить 
социалистическую модернизацию» перед 
завершением всего плана к 2049 году.

Выбор девиза для очередного этапа «Ки-
тайской мечты», конечно же, неслучаен. Отсыл 
к «Великому походу» символизирует поворот 
к ценностям справедливости и социализма, 
которые вели китайских революционеров 
на жертвенную борьбу с превосходящими 
силами Чан Кайши, японскими интервента-
ми и местными коллаборационистами. Эти 
идеалы потускнели в «смутное время» пред-
принятых Мао Цзэдуном «Большого скачка» и 
«Культурной революции». Социалистические 
принципы организации экономики и общества 
отступили на второй план с началом «Реформ 
и открытости». Этот выдвинутый Дэн Сяопи-
ном курс не только позволил высвободить 
энергию частного предпринимательства для 
ускоренного развития, но также привел к углу-
блению социального неравенства и коррупции. 
Возмущение принимало опасные размеры, 
несколько раз прорывалось в массовых демон-
страциях студентов, привело к возрождению 
бунтарского духа «Культурной революции» 
и популярности ее изобретателя. Во время 
волнений на площади Тяньаньмэнь я своими 
глазами видел много портретов Мао Цзэдуна 
в руках студентов и рабочих. Для них он уже 
тогда стал символом борьбы за справедли-
вость — вековую цель китайских народных 
восстаний.

Жесткое наведение порядка не привело 
ни к исчезновению протестных настроений, 
ни к улучшению общественных отношений. 
Подспудно нарастало возмущение бедностью, 
неравенством, коррупцией. Об этом свиде-
тельствовало обилие портретов Мао Цзэдуна в 
домах простых китайцев, в такси и закусочных. 
Даже в алтаре даосского храма я обнаружил 
статуэтку «великого кормчего» рядом с Лао-
цзы. Пришедший к руководству Поднебесной 
в 2012 году Си Цзиньпин констатировал: «Или 
партия победит коррупцию, или коррупция 
победит партию». Слаживание созданного 
в эпоху Мао Цзэдуна социалистического на-
родного хозяйства и рыночной экономики обе-
спечило синергию экономическому развитию. 
Но одновременно происходило вытеснение 
коммунистических идей провозглашенной Дэн 
Сяопином установкой «Обогащайтесь!».

Возникший «духовный вакуум» надо было 
срочно заполнять. Эту задачу решила новая 
идеология: «Китайская мечта о великом воз-
рождении китайской нации». Ее основными 
слагаемыми стали официальные доктрины 
китаизированного еще при Мао Цзэдуне марк-
сизма, традиционные этические принципы 
Конфуция и «три народных принципа» Сунь Ят 
Сена — национализм, народовластие и народ-
ное благосостояние. Новая патриотическая 
идеология стала основой для долгосрочного 
плана превращения Китая к 2049 году в мощ-
нейшую мировую державу. Акцент на «возрож-
дение нации» и первые практические успехи 
улучшили состояние общества и позволили 
Си Цзиньпину начать движение к реанимации 
ценностей социализма. Подведя первые ито-
ги осуществления плана «Китайская мечта», 
19-й съезд КПК выдвинул лозунг «Оставаться 
верными нашей первоначальной цели, ни на 
минуту не забывать о нашей миссии». Тогда 
же, в 2017 году, съезд отменил введенный 
Дэн Сяопином порядок пребывания на посту 
руководителя Компартии двумя пятилетними 
сроками. Этот порядок был явно нацелен на от-
рицание итогов пожизненного правления Мао 
Цзэдуна. «Отрицание отрицания» не встретило 
сопротивления ни в партии, ни в обществе. 
Уже вскоре аванс доверия был оправдан Си 
Цзиньпином полностью.

К 2021 году были достигнуты параметры 
завещанного еще Конфуцием «сяо кан» — 
общества среднего благополучия. Впервые в 
истории Поднебесной произошло избавление 
от нищеты: 100 миллионов человек стали жить 
выше уровня бедности. Удвоились доходы на 
душу населения. Удвоился ВВП Китая. Все это 
было достигнуто, несмотря на начатую Амери-
кой в 2018 году торговую войну и пришедшую 
вскоре пандемию ковида. Выработанную в 
2022 году на ХХ съезде программу движе-
ния до 2035 года стали именовать «Новый 
поход». Цели — еще одно удвоение ВВП и 
душевых доходов, создание экономики на 
базе достижений кибернетики, роботизации, 
искусственного интеллекта.

Главными теоретическими новациями 
съезда стали установки на «внутреннюю 

революцию» и «всеобщее благосостояние». 
Первая закрепляла фактический пересмотр 
курса «реформ и открытости» Дэн Сяопина, 
который, в свою очередь, был отрицанием 
периода правления Мао Цзэдуна. С первых 
месяцев движения к «Китайской мечте» Си 
Цзиньпин стал круто разворачивать Китай 
на новый курс. Была пересмотрена ориен-
тация экономики на внешние рынки в ущерб 
внутреннему потреблению и благосостоянию 
народа. Расхлябанную за годы «всеобще-
го обогащения» правящую партию начали 
превращать в современную управленческую 
структуру на принципах дисциплины и еди-
ноначалия. Ускоренная модернизация на-
чалась в вооруженных силах — по-новому 
зазвучал лозунг Мао Цзэдуна «винтовка рож-
дает власть». Была начата системная борьба 
с коррупцией, которая затронула сотни тысяч 
чиновников. Была отменена жестокая «полити-
ка одного ребенка». Началось оздоровление 
окружающей среды, пострадавшей от погони 
за прибылью любой ценой. Китай вышел из 
завещанной Дэн Сяопином «тени», отказался 
от пассивного следования политике Запада и 
для начала предпринял инициативу «Пояс и 
путь». В традиции Мао Цзэдуна, создавшего 
теорию «трех миров», Пекин стал мыслить и 
действовать глобально, под девизом созда-
ния «сообщества единой судьбы человече-
ства». От недоброжелательства Дэн Сяопина 
в отношении Москвы новый лидер перешел 
к ускоренному развитию «стратегического 
партнерства» и демонстративно нанес свой 
первый зарубежный визит в Россию. 

Вторая установка — на достижение «все-
общего благосостояния» — уводит Компартию 
и страну от продолжавшейся почти четыре 
десятилетия политики Дэн Сяопина «Реформы 
и открытость». При этом никто не собирается 
поливать грязью «архитектора реформ» и под-
вергать его прямой критике. Ясно ведь, что 
нынешнего процветающего Китая не было бы 
ни без Мао Цзэдуна, ни без Дэн Сяопина. Ско-
рее всего, в отношении Дэн Сяопина вскоре 
будет использоваться та же формула, что и в 
отношении Мао Цзэдуна: «На 70% был прав, 
на 30% ошибался».

В «Новую эпоху» Си Цзиньпина ставка 
делалась не на безграничное обогащение 
меньшинства в ущерб большинству, не на 
опережающее развитие приморских провин-
ций, а на сбалансированном развитии всего 
народного хозяйства. За десятилетие «Новой 
эпохи» удалось окончательно решить про-
блему нижнего слоя населения — живших 
ниже уровня бедности 100 миллионов чело-
век. Одновременно численность «среднего 
класса» достигла 400 миллионов. Но еще 600 
миллионов китайцев живут на доход в 1000 
юаней в месяц — это около 11 000 рублей. 
Сократить неравенство, превратить большин-
ство народа в «средний класс» — это важней-
шая политическая и экономическая задача 
«Нового похода». Повышение доходов всех 
1400 миллионов китайцев создаст небывалый 
внутренний рынок и снизит зависимость от 
экспортных доходов.

Явное усиление социалистического ком-
понента в «Китайской мечте» вовсе не означает 
сворачивания компонента рыночного, капита-
листического. Си Цзиньпин не собирается «ре-
зать курицу, несущую золотые яйца». Рыночный 
сектор к началу 2020-х годов давал 60% нало-
гов, обеспечивал 80% рабочих мест и 60% экс-
портных поступлений. Речь идет об изменениях 
не в способах производства, а в распределении 
произведенных общественных богатств. Этот 
процесс уже пошел. Мультимиллиардеров и 
миллиардеров «убедили» вносить миллиарды 
долларов в казну отстающих регионов, в об-
разовательные и благотворительные фонды. 
Несогласным богатеям пришлось покинуть 
пределы Поднебесной. Резко сократилось 
число платных учебных заведений, готовящих 
к поступлению в университеты, — они были 
символом неравных возможностей для детей 
разных слоев общества. Вызывающая роскошь 
жизни и нетрадиционные нравы звезд теле-
визионных шоу и блогеров-«инфлюэнсеров» 
получили адекватную оценку налоговых служб 
и полиции.

Ближайшее время покажет, насколько 
успешно пойдет достижение «всеобщего бла-
госостояния». Станет яснее и оправданность 
тезиса о том, что в Китае создана качественно 
новая мирохозяйственная модель: «социализм 
с китайской спецификой». Социалистический 
фундамент этой модели закладывал Мао Цзэ-
дун. Удачный симбиоз социалистической и 
рыночной экономик воплотил в жизнь Дэн 
Сяопин. «Великим возрождением китайской 
нации» на основе предыдущих этапов занялся 
Си Цзиньпин. Китайское знамя остается крас-
ным. Изменить его цвет надеялись сторонники 
теории «конструктивного вовлечения», на-
чиная с президента Никсона и его советника 
Киссинджера. Нынешняя «холодная война» 
против Китая была начата Трампом в 2018 
году вскоре после завершения 19-го съезда 
КПК, который утвердил социалистическую в 
своей основе «Китайскую мечту» в качестве 
долгосрочной стратегии Компартии и всей 
КНР. Иллюзии рухнули окончательно: стала 
очевидной несовместимость либерального 
капитализма в американской редакции и на-
чатого Мао Цзэдуном создания социалисти-
ческого общества. 

«Восток заалел, солнце взошло». Эти сло-
ва из песни времен «Великого похода» стали 
пророческими. 

ИДЕИ МАО СНОВА ВЕДУТ В ПОХОД
В Поднебесной создана новая мирохозяйственная модель — 

социализм с китайской спецификой

КРИЗИС Юрий ТАВРОВСКИЙ, китаист, востоковед
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ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

«Оружие»
Будущее ланкастеров — судьба и дальнейшие пер-
спективы производства и рынка оружия данного 
сегмента.

«Природа»
Селезни из-под осиновки — магия охоты на весеннего 
селезня в Нижегородской области с семеновскими 
подсадными утками.
Скрыться, слиться, обмануть — секреты изготовления 
маскировочных костюмов и накидок своими руками.

«Трофеи»
Медвежья услуга — о весенней охоте на приваде на 
хозяина русских лесов.

«Рыбалка»
Ловля сома амурского — гиганты бассейна реки 
Амур. 

США рекламируют Patriot как самую надежную 
систему ПВО. После инцидента в Киеве у 
покупателей есть повод задуматься.

На Западной Украине женщина 
спасала своего мужа от повестки с 
помощью мачете.

СЕГО ДНЯ

БРИТАНСКИЕ STORM SHADOW 
ОКАЗАЛИСЬ ПРОСРОЧЕННЫМИ

Против этой крылатой ракеты могут успешно работать наши «Панцири», 
«Бук-М2» и «Бук-М3», комплексы «Тор-М2», С-300. 
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КОШЕЛЕК4
Америка стоит в шаге от техниче-
ского дефолта по долговым обя-
зательствам. «Наличные деньги в 
казначействе могут закончиться 
уже к 1 июня», — предупредила 
министр финансов Джанет Йел-
лен. «Мы далеки от завершения 
переговоров о повышении по-
толка госдолга», — заявил спи-
кер палаты представителей Ке-
вин Маккарти, подтвердив всю 
серьезность ситуации. Законо-
дательная проволочка чревата 
для США не только дефолтом, 
но и бюджетным кризисом, а 
для остального мира — обва-
лом фондовых рынков и полно-
масштабной рецессией. Как 
эти события затронут Россию? 

Формально эта история (точнее, 
очередная страница бесконечной 
законодательно-финансовой саги) началась 
19 января текущего года, когда госдолг США 
превысил установленный законом потолок в 
$31,4 трлн, или около 13% от годового ВВП. И 
тогда американский минфин стал применять 
специальные меры бухгалтерского учета, 
чтобы оставаться в пределах этой астро-
номической суммы. В апреле республикан-
цы выдвинули свой законопроект, которым 
предусмотрено повышение долгового лимита 
на $1,5 трлн и одновременно сокращение 
госрасходов на $4,5 трлн, а также ограничение 
их роста темпами не выше 1% в год. Документ 
прошел палату представителей (контроли-
руемую республиканской оппозицией), но не 
получил одобрения со стороны демократов 
в сенате. Те требуют поднять потолок без 
всяких условий. 

Долги их тяжкие

Впрочем, не будем злоупотреблять 
страшным термином «дефолт». Большинство 
политиков и экономистов сходятся во мнении: 
Америка его избежит, поскольку потолок будет 
в итоге повышен. Вопрос — когда? Послед-
ний раз планку перенесли на новую высоту 
в 2021 году, и тогда ситуация разрешилась 
простым голосованием по соответствую-
щему законопроекту, так как большинство 
в палате представителей и сенате было за 
демократами. Сегодня расклад политических 
сил совершенно иной. 

Напомним, государственный долг США 
— это задолженность федерального прави-
тельства страны перед своими кредиторами. 
Расходы казны, традиционно превышающие 
доходы, минфин покрывает за счет займов, 
выпуская специальные казначейские бума-
ги — treasures. Их покупают американские 
и зарубежные инвесторы, получают по ним 
стабильный доход, по сути, предоставляя свои 
деньги в долг экономике Соединенных Шта-
тов. Госдолг начал резко увеличиваться в 2020 
году из-за высоких трат властей на борьбу с 
последствиями ковидной пандемии. С января 
по декабрь он прибавил почти $4,5 трлн, хотя 
прежде прирастал не более чем на 1,5 трлн в 
год. На этом фоне бюджетный дефицит вырос 
более чем втрое и достиг $3,1 трлн. Впрочем, 
с тех пор государству удалось выровнять си-
туацию и добиться профицита. 

В 1917 году, когда США вступили в Первую 
мировую войну, Конгресс впервые устано-
вил потолок заимствований — предельный 
объем выпуска военных облигаций. Только 
с 1960 года он повышался 78 раз. В 2011-м 
договориться об этом (и избежать техниче-
ского дефолта) удалось лишь за трое суток 
до наступления дедлайна. Сомнения в кре-
дитоспособности крупнейшей экономики 
мира привели тогда к тому, что рейтинговое 
агентство S&P единственный раз в истории 
понизило кредитный рейтинг США на одну 
ступень — с наивысшего AAA до AA+, а индекс 
широкого рынка S&P 500 за две недели упал на 
17%. В итоге компромисс был достигнут после 
того, как администрация президента Барака 
Обамы согласилась сократить оборонные и 
другие расходы. Мировые фондовые рынки 
тогда основательно трясло, их основные ин-
дексы заметно обваливались. Падали в цене 
(до 10%) на Лондонской фондовой бирже и 
ценные бумаги крупнейших по рыночной ка-
питализации российских компаний. Правда, 
с тех пор много воды утекло, и сегодняшнюю 
Россию, к счастью или к несчастью, уже нельзя 
считать составной частью глобальной эконо-
мики и финансовой системы.

Два мира — два дефолта

В своей новейшей истории Америка ни 
разу не переживала классический дефолт, 
связанный с объективной неспособностью 
платить по долгам (как Россия в 1998-м). Это 
происходило лишь в 1790-м, 1861-м и в 1933-м, 
а в 1979-м случился технический (ситуатив-
ный) дефолт, наступивший из-за временного 
отсутствия денег на счетах Минфина США. 

Инвесторы оценивают это как просрочку, 
но не банкротство и реагируют шаблонно: 
уходят из «длинных» облигаций и других 
рискованных активов в более безопасные 
(«короткие» облигации, наличные и золото). 
Парадоксальным образом самым сильным 
защитным инструментом в условиях техни-
ческого дефолта США остается доллар. Его 
индекс (DXY) и курс американской валюты 
показывали рост на пике паники 2011 года, 
пока остальные активы дешевели. 

У рубля связка с долларом обычно реа-
лизуется через колебания цены на нефть, но 
она сегодня оторвана от курсообразования: 
из-за санкций на рубль больше воздейству-
ют объемы и география поставок, чем цена 
барреля Brent. В итоге влияние дефолта США 
— хоть технического, хоть фактического — мо-
жет оказаться для нашей страны абсолютно 
нейтральным. 

«Вероятность американского дефолта 
ничтожна, — считает финансовый аналитик 

Сергей Дроздов. — Вся нынешняя возня во-
круг лимита госдолга не более чем пред-
мет извечного ритуального торга между 
демократами и республиканцами. И хотя 
обе партии пытаются извлечь максимум пре-
ференций для себя, они явно не намерены 
действовать во вред своей стране. С очень 
высокой долей вероятности потолок согла-

суют, а если нет, Штатам в худшем случае 
грозит шатдаун: правительство частично 
перестанет работать, а сотрудников от-
правят в вынужденный отпуск. Это вам 
далеко не ситуация 1998 года в России, 
когда государственная казна опустела 
и расплачиваться с кредиторами стало 
нечем. Другое дело, что проволочка 
усиливает атмосферу нервозности на 
долговом и финансовом рынках — и 
в самих США, и в мире». 

России, в силу санкционной 
войны с Западом, отрезанной от 
глобальной финансовой системы, 
опасаться нечего. И даже если дол-
лар начнет сдавать свои позиции 

по отношению к другим валютам, едва ли это 
как-то отразится на курсе рубля, который се-
годня формируется под воздействием очень 
своеобразных, сугубо внутренних факторов. 
Как напоминает Дроздов, ярким примером 
стали события прошлого года: в то время 
как доллар демонстрировал рост на фоне 
повышения ставки Федрезерва, рубль укре-
плялся. И на его курсовую динамику влияли 
совершенно другие обстоятельства, такие 
как геополитика и страхи инвесторов по по-
воду введения санкций Западом в отношении 
Национального клирингового центра (НКЦ). 
Так что прямые параллели в данном случае 
неуместны. 

Безумный шаг

«Разворачивающийся на наших глазах 
фарс с увеличением лимита государствен-
ного долга США не заслуживает серьезного 
внимания, — утверждает директор Центра 

исследований постиндустриального обще-
ства Владислав Иноземцев. — Он может стать 
хорошим шансом для спекулятивных игр на 
биржах, но было бы наивно полагать, что 
американцы могут срежиссировать дефолт 
по treasury bills (казначейские облигации), ко-
торого правительство никогда не объявляло. 
Сама проблема кажется мне высосанной из 
пальца. США сегодня единственная в мире 
страна, которая имеет подобное ограниче-
ние в жестком варианте. Кроме нее только 
в Дании есть закон, устанавливающий по-
толок госдолга в абсолютных величинах, но 
нынешний его лимит находится намного выше 
реальных значений». 

Скажем, если взять Евросоюз, то он 
при переходе к евро установил критериями 
членства в еврозоне удержание странами-
членами дефицита бюджета в пределах 3%, 
а госдолга — 60% от ВВП. Эта норма нару-
шалась отдельными странами ЕС уже более 
двухсот раз, а отношение госдолга к ВВП 
для зоны евро сейчас составляет около 90% 
(за пределами критерия находятся 20 из 27 
стран ЕС). Никто не делает из этого траге-
дии, отмечает Иноземцев. А в России, где 
госдолг очень низкий, сам по себе лимит 
тоже существует и обозначается в каждом 
федеральном бюджете, но пересматривается 
при необходимости так же непринужденно, 
как и остальные параметры бюджета.

«В Америке этот инструмент должен 
был не ограничивать федеральные власти, 
а, напротив, давать им больше свободы, по-
скольку до его введения (в начале ХХ века) 
Казначейству приходилось согласовывать с 
Конгрессом каждый выпуск облигационного 
займа, — поясняет Иноземцев. — Однако в 
последние 50 лет потолок стал проблемой, 
созданной на пустом месте. При этом для 
США его параметры не имеют решающего 
значения, так как начиная с конца 2000-х годов 
важнейшим (а с 2020-го почти единственным) 
покупателем новых выпусков treasury bills 
является Федеральная резервная система. 
А ФРС всегда дает деньги правительству, не 
увеличивая зависимости от внешнего мира, 
и к тому же возвращает в бюджет в после-
дующем налоговом периоде большую часть 
выплаченных Казначейством по этим бондам 
процентов». 

На этом фоне объявление дефолта вы-
глядело бы безумием: этот шаг обвалил бы 
котировки всех американских обязательств, 
причем не только государственных, но и кор-
поративных, подорвал бы способность ФРС 
регулировать экономическую активность 
посредством изменения базовой ставки и 
вызвал бы череду банковских коллапсов. А 
главное, пользы от него никакой, что хорошо 
известно представителям обеих партий. 

Поэтому нет никаких сомнений в том, 
что стороны договорятся и потолок госдолга 
будет повышен в очередной раз (хотя куда 
правильнее было бы давно его отменить, как 
это сделала в 2013 году Австралия). Вопрос 
лишь в том, удастся ли уложиться в срок до 
1 июня, или торг затянется еще на месяц-
другой. По данным Congressional Budget 
Office, у правительства сохраняется воз-
можность избегать остановки платежей по 
долгу до конца августа, используя резервы 
и временно сокращая финансирование по 

ряду незащищенных статей. Словом, резю-
мирует Иноземцев, рано или поздно амери-
канцы решат свои «бумажные проблемы», 
которыми россиянам вообще не стоило бы 
заморачиваться. 

Риски бюджетного хаоса

«Нынешняя история с потолком госдолга 
типична для США, ничего чрезвычайного 
в ней нет, — рассуждает ведущий эксперт 
Центра политических технологий Никита Мас-
ленников. — Повышенную эмоциональную и 
спекулятивную окраску ей придает приближа-
ющийся старт президентской гонки. Практи-
чески каждый глава Белого дома сталкивался 
с необходимостью решать эту задачу: так, 
у Клинтона и Обамы было по два эпизода. 
И случалось, что минфин не финансировал 
правительство до месяца. Но итог всегда был 
один: демократы и республиканцы находили 
компромиссный вариант. Сейчас тоже най-
дут. Например увеличив потолок на $1,5 трлн 
(в обмен на сокращение госрасходов). Тем 
более что создана определенная подушка 
безопасности: за семь месяцев финансо-
вого года профицит бюджета США вырос в 
годовом измерении в 2,6 раза, составив в 
апреле $176 млрд. Это позволит протянуть 
по крайней мере до конца июня». 

Пока международные рейтинговые 
агентства не склонны к панике. Хотя при-
знают: если решение вопроса затянется еще 
на неделю, это может привести к вспышкам 
волатильности на фондовых рынках. Плюс 
дополнительная нагрузка ляжет на доллар, 
но ослабнет тот в результате или нет — боль-
шой вопрос. Что касается потенциального 
воздействия на российские рынки и рубль, 
оно видится Масленникову опосредованным 
(через динамику курса доллара) и крайне 
незначительным. На взгляд собеседника 
«МК», в основном алармистский настрой 
демонстрируют сегодня эксперты в самих 
США. Например, экономисты Брукингского 
института уверены: сомнительные маневры 
с потолком госдолга ведут к бюджетному 
хаосу. Под ударом оказались главные статьи 
госрасходов страны: медицинское страхова-
ние (25%), пенсии и пособия (по 20%), обо-
рона (13%) и выплаты процентов по госдолгу 
(8%). А Совет экономических консультантов 
Белого дома предупреждает: если США не 
смогут платить по своим обязательствам 
достаточно продолжительное время, ВВП 
снизится на 6,1%, а безработица вырастет 
на 5%. В результате экономика пострадает 
сильнее, чем в последние финансовые кри-
зисы 2008-го и 2020-го. 

Между тем американский госдолг явля-
ется главным резервным активом в мире: поч-
ти 60% накоплений хранится в долларах (20% 
в евро, по 5% в иенах и фунтах, 3% в юанях). 
Глобальная финансовая система основана на 
аксиоме, что Вашингтон никогда не объявит 
дефолт по своим обязательствам в долларах, 
поскольку сам их печатает сколько требуется. 
Государственные бонды США считаются эта-
лонными в плане риска. Так что дефолт, при 
всей невероятности такого сценария, будет 
иметь не только чисто экономические, но и 
психологические последствия. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Джо Байден расстроил целую экзо-
тическую страну. Глава Белого дома 
отменил свой визит в Папуа — Но-
вую Гвинею из-за грозящих Америке 
дефолтом проблем с госдолгом. А 
ведь президент собирался в далекое 
островное государство не для того, 
чтобы почтить память погибшего там 
в 1944 году, во время Второй мировой 
войны, своего дяди, а чтобы подписать 
оборонное соглашение. Эти планы 
вписываются в контекст разворачи-
вающегося между Америкой и Китаем 
геополитического противоборства за 
влияние в Тихоокеанском регионе.

■ ■ ■
Байден должен был стать первым дей-

ствующим президентом США, посетившим 
Папуа — Новую Гвинею. Ожидалось, что во 
время визита 22 мая американский гость под-
пишет соглашения об обороне и наблюдении, 
заявил министр иностранных дел островного 
государства.

Согласно документам Госдепартамента, 
представленным американскому Конгрессу, 
Соединенные Штаты также обещают удвоить 
Папуа — Новой Гвинее (ПНГ), самой густона-
селенной стране Южной части Тихого океана, 
помощь «в целях развития» до 32 миллионов 
долларов, включая выделение 25 миллионов 
долларов на решение приоритетной задачи в 
области безопасности, связанной с измене-
нием климата, сообщает Reuters.

Щедрость тут ни при чем. Все дело в гео-
политических расчетах: Вашингтон изо всех сил 
стремится удержать тихоокеанские островные 
государства от связей в области безопасности 
с Китаем, что вызывает в Штатах растущую 
обеспокоенность на фоне напряженности во-
круг Тайваня.

Предполагалось, что Байден посетит 
столицу ПНГ Порт-Морсби 22 мая по пути со 
встречи «Большой семерки» в Хиросиме на 
сиднейский саммит стран QUAD (Соединен-
ных Штатов, Японии, Индии и Австралии). Там 
американский президент планировал встре-
титься с лидерами 18 тихоокеанских островных 
государств.

Но Байден предполагает, а долговой кри-
зис располагает. Теперь президент США по-
нял, что он нужнее дома, где администрации 
надо уламывать Конгресс, чтобы не допустить 
дефолта, грозящего безработицей и потерей 
зарплаты миллионов американцев. Местные 
организаторы визита из Порт-Морсби теперь, 
понятное дело, расстроены: полгода трудов 
по подготовке приезда заокеанского гостя 
пошли насмарку

А ведь как все начиналось! 
Ушедший на днях со 
скандалом в отставку 
министр иностранных 
дел Папуа — Новой Гви-
неи Джастин Ткаченко 
(не стоит удивляться 
столь необычной для 
тамошних мест фами-
лии: политик родился в 
Австралии, в семье укра-

инских иммигрантов) сообщил агентству 
Reuters, что работа над соглашением о со-
трудничестве в области обороны между Ва-
шингтоном и Порт-Морсби была завершена 
на днях, «что теперь позволяет нам официально 
подписать его, когда Байден приедет сюда».

Также было анонсировано подписание 
отдельного двустороннего соглашения, по-
зволяющего береговой охране США патру-
лировать обширную исключительную эко-
номическую зону Папуа — Новой Гвинеи с 
местными должностными лицами на борту. 
«Мы сможем использовать американские 
спутниковые системы безопасности. Как толь-
ко мы подпишем это, это поможет контроли-
ровать наши воды, чего мы на данный момент 
не можем, — говорил Ткаченко. — Это будет 
фантастическое соглашение, защищающее 
наши природные ресурсы от незаконного 
браконьерства и кражи, особенно нашу рыб-
ную ловлю».

Впрочем, для Вашингтона проникнове-
ние в новогвинейские воды американского 
силового ведомства в лице береговой охраны 
означает нечто большее, чем охрана папуас-
ских природных ресурсов от браконьеров. 
Америка действует прежде всего с прицелом 
на Китай.

А Пекин в последние годы активно занят 
развитием инфраструктурных проектов в Ти-
хоокеанском регионе, «окучивая» островные 
государства. В прошлом году китайцы заклю-
чили пакт о безопасности с Соломоновыми 
островами (соседняя с Папуа — Новой Гвине-
ей страна), которые с тех пор ввели мораторий 
на заход судов береговой охраны США в свои 
воды. При этом Китай и Соломоновы острова 
отрицают, что их пакт о безопасности допу-
скает создание военно-морской базы.

Председатель КНР Си Цзиньпин уже 
трижды посещал регион, включая визит в 
Папуа  — Новую Гвинею в 2018 году, но Пекин 
в прошлом году не смог подписать с 10 стра-
нами соглашение о безопасности и торговле. 
И не в последнюю очередь это произошло 
вследствие американского давления.

Историки говорят, что плацдарм на тер-
ритории современной Папуа — Новой Гвинеи 
был необходим для продвижения войск США 
через Тихий океан, чтобы освободить Филип-
пины от японцев во время Второй мировой 
войны, а министр иностранных дел Австра-
лии Пенни Вонг призвала людей обратиться 

к истории, чтобы понять «стратегическую 
важность тихоокеанских островов для нужд 
безопасности Австралии».

Местные СМИ опубликовали засекречен-
ные фрагменты обзора обороны Австралии, 
в которых содержались предупреждения о 
том, что Австралия не сможет защитить себя 
от китайского ракетного удара, нанесенного 
с Тихого океана.

Китайские противокорабельные балли-
стические ракеты, если они будут размещены 
на островах Тихого океана, могут остановить 
передвижение ВМС США и Австралии и пере-
крыть жизненно важные торговые маршруты, 
заявил агентству Reuters профессор Универ-
ситета Нового Южного Уэльса Дэвид Килкал-
лен, бывший специальный советник госсекре-
таря США по борьбе с повстанцами.

«Американо-китайский конфликт может 
разыграться по всему Тихому океану, включая 
Меланезию и острова Полинезии, а не только 
в Тайваньском проливе и Южно-Китайском 
море, что ставит Папуа — Новую Гвинею и 
Соломоновы острова в центр внимания», — 
сказал Килкаллен.

■ ■ ■
В новой битве за Тихий океан США и Китай 

вынуждают региональные государства при-
нять чью-либо сторону, пишет The Guardian. 
Противодействуя китайскому влиянию, аме-
риканцы заключили недавно соглашение об 
углублении связей с Филиппинами в области 
обороны и безопасности. Военное сотрудни-
чество США с Австралией расширяется бла-
годаря новому пакту AUKUS и расширенному 
совместному использованию баз. Япония, 
которая уже является близким союзником 
Вашингтона, удваивает расходы на оборону. 
Байден недавно подтвердил ядерные гаран-
тии США для Южной Кореи.

Но это традиционные сателлиты Амери-
ки, а Вашингтон нуждается в новых — а страны 
Океании могут иметь стратегическое значение 
для противостояния с Китаем. В ход пущены 
все уловки. США пообещали предоставить 
пакет экономической помощи в размере 
800 миллионов долларов после встречи с 

лидерами тихоокеанских островов в прошлом 
году. Правда, обещать — не значит жениться. 
Этот пакет должен быть одобрен конгрессом 
в ходе переговоров, которые не продвинутся 
до осени, прогнозирует Reuters. 

Параллельно с обещаниями денежного 
вспомоществования Вашингтон перешел в 
Тихоокеанском регионе и в дипломатическое 
контрнаступление на активничающий в этих 
краях Китай. Посольства США недавно откры-
лись на Соломоновых островах и Тонге, но со-
гласие на предлагаемые посольства в Вануату 
и Кирибати еще предстоит получить.

Представитель Госдепартамента США 
Мэтью Миллер охарактеризовал открытие 
посольства Тонги как символизирующее 
«обновление наших отношений и подчерки-
вающее силу нашей приверженности нашим 
двусторонним отношениям, народу Тонги и 
нашим партнерствам в Индо-Тихоокеанском 
регионе».

Королевство Тонга считается страной 
с самым высоким уровнем дохода среди 

тихоокеанских островных государств, но 
большая часть ее богатства поступает за 
счет денежных переводов от зарубежной 
диаспоры. При этом ЦРУ наблюдает в этом 
государстве «быстро растущие китайские 
инвестиции в инфраструктуру». Именно та-
кого рода влияние Пекина администрация 
Байдена пытается компенсировать от-
крытием посольства в Нукуалофе и других 
тихоокеанских островных государствах, 
признает CNN.

Личная встреча Байдена с лидерами 
островных стран Тихоокеанского региона 
рассматривается как важный шаг в вос-
становлении доверия к Вашингтону. 

Дело в том, что в тихоокеанских (в 
основном крошечных, Папуа — Новая 
Гвинея не в счет) островных государ-
ствах дефицит внимания великих держав 
ощущался остро. В прошлом году ли-
деры Тихоокеанского региона на Фид-
жи откровенно заявили госсекретарю 
США Энтони Блинкену: «Временами мы 
чувствовали себя, заимствуя амери-
канский термин, страной-эстакадой. 
Маленькие точки, замеченные из ил-

люминаторов самолетов лидеров по пути на 
встречи, где они говорили о нас, а не с нами, 
если они вообще говорили о нас».

Теперь же в Соединенных Штатах опом-
нились, поняли, что «свято место пусто не 
бывает» (и тут же заполняется Китаем), и при-
нялись наверстывать упущенное. И вот уже 
пресс-секретарь Белого дома Карин Жан-
Пьер называет партнерство между США и 
островными странами Тихого океана «кри-
тически важным», расхваливая «глубокие 
исторические и межличностные связи» между 
Америкой и тихоокеанскими островами.

Прошлой осенью Белый дом объявил о 
первой в истории национальной стратегии 
Соединенных Штатов для тихоокеанских 
островов, которая включает в себя усиление 
дипломатического присутствия, увеличе-
ние численности береговой охраны США и 
военных в регионе, программы по борьбе с 
изменением климата и усилия по развитию 
инфраструктуры, а также образования.

Каждый шаг США по продвижению своих 
связей с островными государствами Тихого 
океана, кажется, говорит о том, что «Америка 

вернулась», пишет китайское издание Global 
Times. Но, учитывая менталитет времен «хо-
лодной войны», на самом деле Соединенные 
Штаты возвращают в регион «не что иное, как 
доминирование и новую форму колонизации, 
и жители тихоокеанских островов, естествен-
но, очень ясно и настороженно относятся 
к этому», комментирует исполнительный 
директор Центра исследований Азиатско-
Тихоокеанского региона Восточно-Китайского 
педагогического университета Чэнь Хун.

Растущее влияние Пекина в южной части 
Тихого океана выбило из колеи Вашингтон, ко-
торый рассматривает тихоокеанские острова 
как стратегическое связующее звено между 
принадлежащей американцам территорией 
Гуам и Австралией и опасается, что Пекин ста-
новится все более напористым в реализации 
своих планов в регионе, стремясь получить 
военный плацдарм, отмечает CNN.

Аналитики говорят, что тихоокеанские 
островные государства имеют стратегиче-
скую военную ценность для США и их союз-
ника — Австралии.

«Острова расположены на ключевом про-
ходе для кораблей ВМС США и Австралии, 
а также торговых судов, — заявил Си-эн-эн 
эксперт по международной обороне Тимоти 
Хит. — Если бы Китай мог установить права 
на военное базирование, он мог бы времен-
но разместить военные корабли и авиацию 
на островах. Его корабли и самолеты могут 
угрожать американским и австралийским 
кораблям и самолетам, которые проходят 
мимо».

Эксперт добавил, что даже усиленное 
присутствие, за исключением военного, мо-
жет помочь Китаю «собирать конфиденци-
альные разведданные о военных операциях 
США и Австралии».

«Многие люди в небольших, традиционно 
неприсоединившихся странах, обеспокоенные 
тем, что могут оказаться посередине, вероят-
но, предпочли бы, чтобы их правительства во-
обще не принимали чью-либо сторону, — кон-
статирует The Guardian американо-китайское 
противоборство за влияние на тихоокеанских 
просторах. — Эта повторная битва за Тихий 
океан тревожно напоминает разминку перед 
второй «холодной войной».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

У ГОСДОЛГА ЕДЕТ КРЫША
мировую войну, Конгресс впервые устано-

В 1917 году, когда США вступили в Первую 
мировую войну Конгресс впервые устано

Как США оказались на пороге дефолта

США пытаются 
вытеснить Пекин 
из Тихоокеанского 
региона

ГЕОПОЛИТИКА

Также было анонсировано подписание 
отдельного двустороннего соглашения, по-
зволяющего береговой охране США патру-
лировать обширную исключительную эко-
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к истории, чтобы понять «стратегическую 
важность тихоокеанских островов для нужд 
безопасности Австралии».

Местные СМИ опубликовали засекречен-
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лидерами тих
году. Правда
Этот пакет до
в ходе перего

БИТВА ЗА ОКЕАНИЮ

Джастин 
Ткаченко.

Счетчик госдолга США, установленный на одной 
из улиц Нью-Йорка, уже «натикал» рекордные 

триллионы долларов.

Глава минфина 
Джанет 

Йеллен пугает 
американцев 

тем, что у 
правительства 
со дня на день 

закончатся 
деньги.

Байден принимал в Белом доме саммит 
лидеров тихоокеанских островных 

государств. Сентябрь 2022 г.

Си Цзиньпин с визитом 
в Папуа — Новой Гвинее. 

2018 год.
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ТУРИЗМ

155 лет назад на свет появился Нико-
лай Александрович Романов — буду-
щий Николай II, последний российский 
император. У августейшего младенца 
помимо биологической матери, го-
сударыни Марии Федоровны, была и 
еще одна женщина, которой он обязан 
своей жизнью, — «матушка молочная», 
кормилица. Корреспонденту «МК» уда-
лось узнать некоторые подробности об 
этой крестьянке, а также о непростых 
правилах, действовавших при выборе 
кормилиц для монарших детей.

«Божией милостию Мы, Александр Вторый, 
император и самодержец всероссийский… 
объявляем всем верным Нашим подданным:

В 6-й день сего мая любезная Наша не-
вестка, цесаревна и великая княгиня Мария 
Федоровна, супруга любезного Нашего сына 
наследника цесаревича разрешилась от бреме-
ни рождением Нам внука, а их императорских 
высочеств сына, нареченного Николаем…» 

Этот указ вышел 6 (18 по новому стилю) 
мая 1868 года. Дом Романовых прирос еще 
одним членом, да не простым. Впоследствии 
отцу ребенка — Александру Александровичу, 
суждено было взойти на российский престол 
под именем Александра III, новорожденный 
же Николай стал монархом после его смерти 
в 1894-м.

Ники (так царевича звали близкие) появил-
ся на свет отнюдь не в специализированной 
клинике. Мать-цесаревна рожала на дому, в 
царскосельском Александровском дворце, 
одно из помещений которого оперативно при-
способили под родильную палату. 

Незадолго до столь знаменательного со-
бытия, произошедшего в семье российско-
го государя, за 70 километров от столицы в 
городке Тосно у тамошнего купца Максима 
Смолина тоже случилось прибавление семей-
ства: молодая жена Мария подарила супругу 
дочку Елену.

Именно тосненской простолюдинке по 
стечению обстоятельств выпала необычная 
миссия — стать первой кормилицей будущего 
императора Николая II.

История этой женщины, а также ее «коллег 
по профессии» — кормилиц младенцев, кото-
рые рождались в семьях российских монархов, 
вплоть до недавнего времени оставалась почти 
непаханой целиной. Про «матушек молочных», 
взятых в царские дворцы, трудно было найти 
мало-мальски подробную информацию. Од-
нако несколько лет назад произошло событие, 
приподнявшее покров тайны над столь интим-
ной стороной жизни первых лиц империи. В 
историко-краеведческом музее райцентра 
Тосно открылась экспозиция «Дом царской 
кормилицы». Такое название не случайно. Ведь 
до революции кирпичное двухэтажное здание, 
в котором ныне находится музей, принадле-
жало как раз семье Смолиных. 

Корреспондент «МК» отправился «в гости» 
туда, где жила когда-то женщина, вскормившая 
государя Николая Александровича. 

Блондинка 
из патриархальной семьи

— Про жительницу Тосно Марию Андре-
евну Смолину, к сожалению, известно не так 
много. Она родилась в 1847 году в весьма 
зажиточной семье потомственного ямщика 
Андрея Корчагина. А муж ее, Максим Смолин, 
был из другой тосненской династии ямщиков, 
— рассказала младший научный сотрудник 
музея Наталья Самусь. — Свадьбу сыграли в 
1864-м. Спустя два года после этого у моло-
дых родилась дочь Мария, в 1868-м — вторая 
дочка, Елена.

 Как раз эта малышка и стала «виновницей» 
приглашения своей родной матери в царский 
дворец. 

За несколько недель до появления на свет 
ее второго ребенка Марию Смолину взяли на 
учет специальные представители дворцового 
ведомства, которые объезжали окрестности 
Петербурга и даже соседние губернии в по-
исках кандидаток на роль кормилицы для ав-
густейшего младенца, которого должна была 
вскоре родить цесаревна Мария Федоровна. 

Критериев отбора кормилиц (или, как их 
еще называли, мамок) для первой семьи го-
сударства существовало много. 

Требовалась молодая, совершенно здо-
ровая женщина из вполне зажиточной, па-
триархальной «истовой» крестьянской или 
купеческой семьи.

По устоявшимся правилам лучше всего 
на такую роль подходили женщины в возрасте 
от 20 до 35 лет, которые родили собственного 
ребенка около полутора месяцев назад, — 
считалось, что именно в этот период грудное 
молоко достигает пика своего качества.

Много значила внешность. При отборе 
кандидаток в царские кормилицы самое при-
стальное внимание обращали на кожу жен-
щины: насколько она чистая, без дефектов, 
бархатистая. Также внимательно смотрели 
в рот: зубы должны были быть непременно 
белыми и красивыми, а десны — равномерно 
розовыми. Немаловажен и цвет волос: в ста-
рину укоренилось мнение, что у блондинок 
молоко лучше, чем у брюнеток.

 Существовали дополнительные условия, 
которые могли «прибавить очков» в рейтинг по-
тенциальной «матушки молочной». Предпочте-
ние отдавалось женщинам, обладающим по-
кладистым характером, веселым от природы, 

кроме того, имеющим «развитые 
умственные способности».

«А на воспитание (в данном 
случае имеется в виду вскарм-
ливание. — А.Д.) Царевича или 
Царевны выбирают… жену до-
брую и чистую, и млеком сла-
достну, и здорову…» — читаем 
у Григория Котошихина, автора 
сочинения «О России в царство-
вание Алексея Михайловича».

Известный историк Иван За-
белин в своем масштабном труде 
«Домашний быт Русских Царей» 
уточнял: «При выборе кормилицы 
наблюдалась величайшая осторож-
ность… Потому в выбор… назна-
чалось иногда более десяти кор-
милиц, жен во всех качествах добрых, имена 
которых и записывались в особую роспись. В 
этой росписи означали мужа избираемой, ее 
лета, детей ее, время, когда разрешилась от 
бремени последним ребенком, потом имя и 
местожительство ее духовника, который по 
священству обязан был засвидетельствовать… 
письменно о нравственной чистоте избирае-
мой. По особой крестоприводной записи кор-
милицы целовали крест служити и прямити 
Царю, Царице и Ребенку, на воскормление 
которого поступали…»

В XIX столетии установилось еще одно 
правило — социальное. Кормилицами для 
младенцев, которые родились в семьях, от-
носящихся к высшему свету российского об-
щества, выбирали женщин из крестьянского 
сословия. 

К таким простолюдинкам, допущенным 
быть фактически членами царской семьи, 
представители знати относились с большим 
пиететом. Ровесник Николая II полковник Вла-
димир Константинович Олленгрен, мальчиком 
много времени проведший во дворце вместе 
с будущим российским монархом (это стало 
возможным, поскольку его мать занималась 
начальным образованием великих князей), 
позднее вспоминал: 

«Я… отдаю себе отчет, что при невероят-
ной смеси кровей в Царской Семье эти мамки 
были, так сказать, драгоценным резервуаром 
русской крови, которая в виде молока влива-
лась в жилы Романовского Дома, и без которой 
сидеть на Русском Престоле было бы очень 
трудно. Все Романовы, у которых были русские 
мамки, говорили по-русски с налетом просто-
народным. Так говорил и Александр Третий... И 
я сам не раз слышал его: «чивой-то»…» 

Очень опасались, чтобы через «матушку 
молочную» августейший младенец не зараз-
ился какой-то опасной болезнью, например 
венерической. Когда ученые-медики сделали 
вывод, что сифилис передается с грудным 
молоком, это вызвало дополнительное ужесто-
чение требований при отборе кормилиц. 

Существовал такой закон: если выясня-
лось, что в деревне, где жила даже очень подхо-
дящая по всем другим параметрам кандидатка, 
в период ее девичества останавливались на 
постой войска, то такую женщину не брали в 
царские кормилицы. Как отмечал один из лейб-

медиков, «все знают, что 
постой войск портит жен-
щин и нравственно».

Масштабы спецопе-
рации «Кормилица» можно 
оценить по сохранившимся 
сведениям о поиске в 1904 году 
женщины для вскармливания ново-
рожденного сына Николая II цесаревича Алек-
сея: «…Еще в июле… акушерка София Серге-

евна Защегринская отправилась 
по традиции в глубинку, в Твер-

скую губернию, на поиски 
здоровых кормилиц. …Она 

объездила 108 деревень 
Новоторжковского уез-
да, в которых отобрала 
четырех кормилиц…»

Запертая 
во дворце

Жительница уезд-
ного городка Тосно 

Мария Смолина удо-
влетворяла всем требо-

ваниям, которым должна 
соответствовать «матушка 
молочная», успешно про-
шла строжайшую проверку, 
устроенную придворными 

медиками, и в итоге весной 1868-го оказа-
лась победительницей этого своеобразного 
конкурса. Молодую крестьянку пригласили 
стать кормилицей младенца, появление на 
свет которого в императорской семье ожи-
далось со дня на день. Именно пригласили: 
женщина в подобной ситуации должна была 
сама дать согласие, ни о каком принуждении 
речи не шло. 

Быть выбранной на роль царской мамки 
это и большая удача, и в то же время непро-
стое испытание.

«Кормилицу, пока она жила в царской се-
мье и пестовала младенца, старались всячески 
оберегать от волнений, удовлетворять все 
прихоти, — объяснила Наталья Самусь. — Ни 
в коем случае нельзя было ее нервировать, 
иначе это сказалось бы на качестве молока. 
Даже близких родственников этой женщины, 
выполнявшей столь важную функцию, не под-
вергали наказаниям за обнаруженные их про-
винности. Известно, что цесаревна (и будущая 
императрица) Мария Федоровна очень ценила 
кормилицу и многое ей прощала».

Для мамок существовал особый костюм, 
напоминавший старинную одежду русских кре-
стьянок. Ситцевая рубаха, расстегивающаяся 
до пупа: чтобы было удобнее доставать грудь 
при кормлении. Сарафан, передник с краями, 
глубоко обхватывающими бока (во исполнение 
требований гигиены его полагалось ежедневно 
менять на чистый). Характерным «маркером» 
кормилицы был кокошник на голове. Этот клас-
сический русский головной убор полагалось в 
давние времена носить замужним женщинам. 
Кокошник надежно закрывал волосы, что так-
же немаловажно с точки зрения гигиены при 
общении женщины с доверенным ее заботам 
ребенком.

В гардеробе Марии Смолиной таких «фор-
менных» костюмов было несколько, среди них 
и парадный, пошитый лучшими придворными 
портными. Именно в этом наряде полагалось 
кормилице выполнять представительскую роль: 
во время устраиваемых во дворце светских 
мероприятий она выносила к гостям импера-
торской семьи августейшего младенца. Кроме 
того, царская мамка участвовала в важных 
религиозных церемониях — например, при 
крещении ее «подшефного», на праздновании 
Пасхи… 

В дополнение к упомянутой одежде «ма-
тушка молочная» получала от молодой хозяйки 
дворца — но только на время — дорогущую 
кашемировую шаль. Этим почти невесомым, 
но очень теплым покровом следовало прикры-
вать царское чадо, держа его на руках, чтобы 
защитить от сквозняков и холода. 

Непременным атрибутом наряда кормили-
цы была длинная снизка круглых бус. Они слу-
жили не только украшением, но и своеобразной 
игрушкой для маленького: во время кормления 
младенец перебирал крупные бусины, тем 
самым отвлекаясь от возможных капризов, при 
этом еще и развивалась подвижность пальцев. 
Чаще всего мамка получала янтарные бусы: 
ведь такой «солнечный камень», как считали 
наши предки, обеззараживает молоко.

Проведя несколько месяцев «на осо-
бом режиме» в царском дворце, женщина-
простолюдинка получала для себя и своих 
близких весьма ощутимые материальные 
блага.

Можно в качестве примера упомянуть 
денежные и натуральные доходы кормилиц 

цесаревича Алексея. Каждой из этих 
женщин назначены были выплаты 

от 100 до 150 рублей. Мамке по-
лагалось также солидное «при-

даное»: кровать, две подушки, 
отрез полотна, серебряные 
часы, полотенца… А еще — 
богатые украшения. 

Как рассказали в тос-
ненском музее, Марии Смо-
линой были переданы от ее 
августейших «работодате-
лей» золотые серьги с дра-

гоценными камнями, золотой 
нательный крестик, золотые 

запонки (это для мужа — в 
компенсацию тех неудобств, 

которые он вынужденно терпел 
весь период длительного отсут-

ствия супруги). Кроме того, жен-
щине назначили ежегодную пенсию 

25 рублей.
В противовес всем указанным выше «бо-

нусам» существовали и явные минусы, которые 
могли серьезно осложнить и омрачить жизнь 
царской «воскормительницы».

Согласившись переехать во дворец, она 
обрекала себя на долгое расставание с соб-
ственным ребенком. В отсутствие родной ма-
тери этот младенец оставался на попечении 
ее близких. Порой его вскармливанием за-
нималась одна из родственниц, если у 
нее тоже имелся собственный малыш-
грудничок. Во всех иных случаях с 
учетом весьма значительной по 
тем временам «зарплаты», ко-
торую платило «матушке мо-
лочной» дворцовое ведомство, 
пока длилась ее работа «при 
царях», эта женщина вполне 
могла нанять кормилицу для 
своего сына или дочери. (К 
слову сказать, семья мам-
ки получала в период ее 
«командировки» во дворец 
ежемесячные компенсаци-
онные выплаты — на наем 
работницы, которая заменя-
ла бы в избе, в поле, в огороде 
уехавшую из дома хозяйку.)

Царскую кормилицу один 
раз в три месяца имели право 
посещать ее родственники. Но 
собственного ребенка при этом 
женщине нельзя было увидеть. И к 
себе домой она тоже не могла съез-
дить: во дворце боялись, что, возвратив-
шись, привезет из деревни какую-нибудь 
заразу.

Придворные медики регулярно проверя-
ли «матушку молочную», находящуюся «при 
исполнении», следя за ее здоровьем. Столь 
же регулярно врачи устраивали контрольное 
тестирование и нескольким запасным мамкам 
— заранее взятым на учет кормящим матерям 
из ближних к столице сел и городов. Чтобы в 
случае каких-либо осложнений с главной кор-
милицей моментально готова была замена.

«Административный 
ресурс» крестьянки

Свои «молочные» обязанности Мария 
Андреевна выполняла на протяжении первых 
полутора месяцев жизни младенца Николая. 
Однако потом в семье тосненского ямщика 
случилось несчастье: умерла маленькая дочь 
Елена, от которой женщина была отлучена в 
связи с «переходом на работу» во дворец. Из-
за пережитого стресса у Смолиной пропало 
молоко, и ее отправили домой.

Но не зря же бытовала у наших предков 
поговорка: «Год кормила — век кормилицей 
слывет». Первую мамку будущего царя Ни-
колая II Романовы — сам цесаревич, а потом 
император Николай Александрович, его био-
логическая мать — никогда не забывали.

Известно, например, что государыня 
Мария Федоровна стала крестной матерью 
последнего ребенка Смолиной — ее сына 
Иоанна.

Согласно установившимся правилам 
каждая экс-кормилица царская имела право 
навещать прежнего подопечного в импера-
торской резиденции три раза в году: на Пасху, 
Рождество и в день именин своего августей-
шего питомца. 

В.Олленгрен вспоминал о таких 
визитах мамок во дворец: «Сна-

чала их вели к родителям (к 
царю и царице. — А.Д.), а 

потом к… детям. И тут на-
чинались восклицания, 

поцелуи, слезы, кри-
тика: «Как ты вырос, 
а носище-то, ногти 
плохо чистишь» и т.д. 
…Александр Третий 
твердо знал, что его 
мамка любит маму-
ровую пастилу, и 
специально заказы-
вал ее на фабрике 
Блигкена и Родин-
сона. На Рождестве 
мамки обязаны были 

разыскивать свои по-
дарки (под наряженной 

елкой. — А.Д.). И так как 
мамка Александра была 

старенькая и дряхлень-
кая, то под дерево лез сам 

Александр с сигарой и раз 
чуть не устроил пожара. Эта 

нянька всегда старалась говорить 
на «вы», но скоро съезжала на «ты». У нее с 
ним (императором Александром. — А.Д.) были 
свои «секреты», и для них они усаживались на 
красный диван, разговаривали шепотом…»

Впрочем, если у бывшей кормилицы по 
какой-либо причине возникала нужда в монар-
шей помощи, она могла получить аудиенцию 
и вне этого графика.

Марии Смолиной по крайней мере один 
раз довелось побывать во дворце «экспромтом» 

— судя по всему, чтобы попросить содействия у 
своего уже занявшего престол молочного сына 
для решения каких-то житейских проблем. 

«В дворцовом журнале посещений со-
хранилась запись: «С 9.50 до 10.40 бывшая 
кормилица Смолина из Тосно к Его Величе-
ству», — уточнила Наталья Самусь. — Есть 
также информация, что повзрослевшие уже 
дети кормилицы могли приходить во дворец 
с просьбами к своему царственному молоч-
ному брату».

О дальнейшей судьбе Марии Андреевны 
известно совсем немного. После «дворцовой 
эпопеи» в семье Смолиных родилось еще пяте-
ро детей. Одна из наследниц — внучка царской 
кормилицы Лидия Александровна Смолина 
— более четверти века назад встретилась с 
корреспондентом районной газеты «Тоснен-
ский вестник». Пожилая женщина рассказала 
некоторые подробности о своей семье, о самой 
«воскормительнице» будущего императора.

«…Молоко, к несчастью, у бабушки ока-
залось отменного качества, и ее… забрали 
во дворец. В нашей семье об этом не то что 
не любили говорить, но даже не вспоминали. 
Люди мы были простые, из крестьян, так что 
лишняя известность нам была вроде бы ни 
к чему. Бабушка пробыла в царских покоях 
полтора месяца. Страшно скучала по дому, 
по своему собственному ребенку, молоко и 
пропало. Отправили ее домой…»

В интервью Лидия Александровна лишь 
обмолвилась, что «бабушка, та самая царская 
кормилица, умерла в 17-м». 

«Сама кормила детей 
грудью»

Рассказывая о «молочном» периоде жизни 
Николая II, уместно вспомнить про его соб-
ственных наследников. Каждый из представи-
телей последнего поколения августейших де-
тей рода Романовых в начале своей жизни тоже 
не обошелся без персональной мамки. Хотя 
императрица Александра Федоровна очень ак-
тивно участвовала в процессе вскармливания 
четырех дочерей и сына-цесаревича.

Вот что сообщила летом 1917 года на до-
просе членам антимонархической комиссии 
Временного правительства няня царевен 
М.Вишнякова: «Весь день она (Александра 
Федоровна. — А.Д.) проводила в кругу своих 
детей, не позволяя без себя ни кормить их, ни 
купать. До 3–4 месяцев сама кормила детей 
грудью, хотя и совместно с кормилицей, у ца-
рицы не хватало молока...»

Известно, что уже после рождения пер-
венца — дочери Ольги — императрица сразу 
же заявила о желании самой кормить ее, чем 
очень гордился отец — царь Николай.

А вскоре после появления на свет в импе-
раторской семье долгожданного сына газеты 
опубликовали информацию о том, что «кормле-
ние Наследника Цесаревича Самой Августей-
шей родительницей идет успешно».

Дом расстрельных 
приговоров

Интересна биография здания, где рас-
полагается тосненский музей. Молодая семья 
Смолиных вскоре после свадьбы переехала 
сюда, в недостроенные еще двухэтажные хо-
ромы, расположенные в центре городка, на 
перекрестке Петербург-Московского тракта 
и Вокзальной улицы, которая вела к станции 
железной дороги.

Дом принадлежал Смолиным более по-
лувека, но когда грянула революция, был рек-
визирован новыми властями. На протяжении 
советского периода здание сменило немало 
ролей. В самые суровые годы «большого тер-
рора» именно здесь проходили заседания пре-
словутых чрезвычайных троек, которые один 
за другим выносили расстрельные приговоры. 
Потом в доме разместили почтовое отделение. 
Во время оккупации капитальная кирпичная 
двухэтажка приглянулась гитлеровцам для 
размещения в нем городской комендатуры. За 
послевоенные десятилетия бывший смолин-
ский особняк побывал в роли ателье, склада, 
художественных мастерских… 

При подготовке к Олимпиаде-80, когда 
трассу Москва—Ленинград, проходящую через 
центр города, «зачищали» от старых построек, 
казавшихся неказистыми, этот дом едва не 
снесли, однако благодаря местным энтузиа-
стам его удалось спасти. Уже в постсоветское 
время обветшавшее здание отреставрирова-
ли, восстановив его первоначальный вид, и в 
1998-м открыли здесь музей. Дом Смолиных 
остался одним из немногих напоминаний о 
старой застройке уездного городка Тосно. 

Спустя еще почти 20 лет стараниями со-
трудников музея удалось собрать сведения о 
выкармливавшей последнего русского царя 
крестьянке Марии Смолиной и ее семье. На-
шлись мемориальные вещи, имеющие от-
ношение к этой женщине. В итоге появилась 
уникальная экспозиция, благодаря которой 
тосненцы теперь называют музейное здание 
не иначе как «Дом царской кормилицы».

 В экспозиции представлены несколько 
уникальных артефактов. Среди них пояс от 
наряда царской кормилицы, пошитого для 
Марии Смолиной, а также некоторые предметы 
ее одежды с вышитой на них монограммой 
«М.С.».

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ДЛЯ ПОСЛЕДНЕГО 
ИМПЕРАТОРА
Николай II 
был молочным сыном 
простолюдинки
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медиков, «все знают, чт
постой войск портит же
щин и нравственно».

Масштабы спецо
рации «Кормилица» м
оценить по сохранив
сведениям о поиске в

МАМКА

c 1-й стр.
Национальный грузинский авиа-
перевозчик открыл продажу би-
летов из Москвы в Грузию и об-
ратно с 20 мая. Полеты 

планируются ежедневные, цена билетов туда-
обратно на первую неделю — от 582 евро (около 
51 тыс. руб.), а в июне, когда процесс наладится, 
ее обещают снизить. Отменен и российский 
указ четырехлетней давности, ограничиваю-
щий полеты в Грузию отечественных авиаком-
паний. Заинтересованы в этом новом «старом 
добром» направлении многие, но власти Грузии 
потребовали, чтобы полеты между нашими 
странами осуществлялись лишь крыльями, «не 
находящимися под международными санк-
циями». Таких перевозчиков в РФ нашлось 
трое: один уже открыл продажи на рейсы 
Москва—Тбилиси с 17 мая, первый рейс со-
стоится 19 мая, билеты в одну сторону в первый 
день продаж стоили утром 17 тыс. руб., к по-
лудню — 20 тыс. руб., а к обеду — 23–25 тыс. 
руб. В этот момент цены отечественного и 
грузинского перевозчиков с 51 тыс. руб. в обе 
стороны сравнялись, но ненадолго: после обе-
да на наши «крылья» остались только билеты 
от 46 тыс. руб. И это еще не вечер. По оценке 
экспертов онлайн-сервиса по продаже авиа-
билетов, за одни только сутки запросы россиян 

на Грузию выросли втрое, а в сравнении с маем 
прошлого года — на 45%. А за прошлую неделю 
— во все 10 раз. По состоянию на среду рейс 
Москва—Тбилиси по запросам пользователей 
был 3-м после маршрутов Москва—Сочи и 
Москва—Петербург. И опять-таки еще не 
вечер. 

— Конечно, летят и транзитники, которым 

через Тбилиси удобнее добираться до мест 
назначения, чем через другие хабы, — говорят 
в авиакомпании. — И еще туроператоры выку-
пают блоки мест по нижней ценовой планке.

При этом готовый турпродукт — то есть 
тур — на базе прямого перелета большая часть 
отечественного туррынка обещает только не-
дели через две, готовые есть только у двух 
представителей отрасли, но это экскурсионные 
программы, а не пляжный отдых, которого 
хочется отпускникам высокого сезона. 

— Те, кто обещает «соорудить пакеты» 
за пару дней, — не профессионалы, чтобы не 
сказать хуже, — реагируют в столичной тур-
фирме на мою просьбу «поскорее замутить 
какой-нибудь недорогой турчик в грузинское 
«все включено». — Недорогим отдых может 
быть только при организованном турпотоке, 
а он возможен только при наличии массового 
турпродукта, для разработки которого необ-
ходимо налаженное авиасообщение с четким 
расписанием. И все равно дешево не будет, 
не ждите. 

Если верить прогнозам многих экспертов и 

с российской, и с грузинской стороны, ценовая 
политика грузинских курортов в отношении 
россиян будет «симметрична» возникшему 
ажиотажу — то есть откровенно завышена. 

— Значит, правильно поступают те, кто 
скорее хватает билет, не дожидаясь вашего 
«массового турпродукта», чтобы успеть отдо-
хнуть на Грузинской Ривьере по ценам «для 
своих», пока их не взвинтило нашествие со-
граждан? — пытаю менеджера по грузинскому 
направлению, который на прошлой рабочей 
неделе еще отвечал за Армению.

— Пока по цене сложная логистика даже 
выигрывает. Из Москвы в Тбилиси через Ере-
ван, например, на сегодня на 10% дешевле и на 
полчаса быстрее. А пока нет организованного 
турпотока, индивидуалам осторожнее надо 
быть. Местами прием может быть не самый 
теплый, к этому надо быть морально готовыми. 
И еще ладно, если он отразится только на ценах 
на базаре при виде русских. Деньги деньгами, 
но грузины нация горячая, эмоциональная, 
а американцы уже их гнобят за разрешение 
полетов в РФ. 

— У нас сейчас все очень заняты, — с 
типичным грузинским юмором реагирует на 
вопрос о настроении в связи со скорым возвра-
щением «массового российского пакетника» 

пожилой житель Григолети (прибрежное село 
в окрестностях города-порта Поти). — Чистят 
свои курятники, чтобы вам сдать. 

— Рады нам? Вам же, наконец, сде-
лали «безвиз» в Россию, многие этого так 
ждали! 

— Это было 10 лет назад, а с тех пор многое 
изменилось. Лично я ничего хорошего не жду, 
пока у нас командир в юбке. 

В 2012 году Грузия в одностороннем по-
рядке отменила существовавший с 2000 года 
визовый режим с РФ, позволив россиянам 
въезжать и пребывать в Грузии без визы целый 
год, но взаимностью Россия ответила только 
сейчас, 11 лет спустя. А «командир в юбке» 
— президент Грузии Саломе Зурабишвили — 
еще в начале мая называла возобновление 
прямого авиасообщения с РФ «неприемлемым 
для ее страны шагом». Но потом ее, видимо, 
переубедил министр экономики и устойчивого 
развития Грузии Леван Давиташвили, под-
считав, что возобновление авиасообщения 
с РФ принесет Грузии до $400 млн прибыли 
в год. Одновременно грузинский парламент 
зарегистрировал законопроект о запрете на 
продажу россиянам недвижимости. По мне-
нию его авторов, оппозиционных депутатов, 
покупка жилья россиянами повышает цены на 

квартиры, что вызывает трудности у граждан 
Грузии (в 2022 году гражданами России было 
приобретено более 6000 жилых объектов, а 
только в I квартале 2023-го — уже больше 2000). 
Тем временем ЕС в лице официального пред-
ставителя своей внешнеполитической службы 
Петера Стано на брифинге в Брюсселе заявил, 
что «Евросоюз сожалеет, что Грузия реши-
ла возобновить авиасообщение с Россией, 
это решение грузинских властей вызывает 
опасения за европейский путь Грузии». При 
этом пока в Батуми можно найти приличный 
«гест» прямо у моря за 1300–2500 руб. в сутки, 
а частный сектор будет еще дешевле. Поезд 
из Тбилиси в Батуми — 25–61 лари в зависи-
мости от класса, автобус — 36 лари, такси из 
батумского аэропорта в центр — в пределах 
15 лари, а городской автобус прямо от дверей 
зала прилета — 30 тетри. Средний чек в кафе 
на двоих — 10 лари, сытный ужин в рестора-
не с вином и чачей — 20–25 лари. Местное 
разливное вино — 6–15 лари за литр, свежий 
имеретинский сыр — 8–10 лари за 1 кг, спелые 
помидоры — 1,5–2,5 лари за 1 кг, персики — 
2–2,5 лари за 1 кг. Вином и чачей в Батуми 
торгуют на каждом шагу, а для привлечения 
покупателей сначала наливают бесплатно. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Цесаревич Александр Александрович 
и цесаревна Мария Федоровна 
со старшим сыном Николаем.
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Кормилица 
Мария Смолина 
с собственными 

детьми.

«Администрати

Наряд царской  
кормилицы. 

Музей  г. Тосно.

Дом Смолиных.
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МОЯ МОСКВА

«Она весила 160 
килограммов!»

Эту историю я хотела написать 
еще два года назад. Ее главная герои-
ня — мать женщины, которая объявила 
себя трансгендером.

Мать подозревает, что Виктория 
попала в руки мошенников, которые 
хотят завладеть ее имуществом. Она 
боится за своего 39-летнего ребенка.

Молодой женщине за два месяца 
выдали в частной московской клинике 
заключение, что у нее произошла половая 
переориентация, после чего, по словам 
матери, без операции по смене пола в заг-
се по подложной справке внесли исправ-
ления в актовую запись свидетельства о 
рождении, а на основании этого выписали 
новый паспорт на имя мужчины. 

Сама же бывшая женщина, по словам 
ее матери, вышла замуж... за свою под-
ругу. С юридической точки зрения подобная 
регистрация вполне возможна, но фактически 
— это однополый брак, запрещенный Консти-
туцией РФ.

Мать требует расследовать законность 
того, что произошло.

«Когда я увидела дочь с бородой, она ве-
сила 160 килограммов, это был кошмар».

Татьяна — интеллигентная женщина с едва 
заметным восточным разрезом глаз. Гражданка 
Туркменистана. Работает в международной 
компании. По делам фирмы часто бывает в 
России, где проживают две ее дочери. Вернее, 
одна дочь и одна… бывшая дочь.

Татьяна протягивает мне старые семей-
ные фотографии. Девочка лет 14 в джинсовом 
сарафане. Молодая женщина с кокетливой 
стрижкой. Виктория на работе. Виктория в 
гостях. Виктория с мамой. 

На последнем селфи — отражение в зер-
кале обнаженного полного мужчины неопреде-
ленных лет с пробивающейся бородкой. Это 
тоже Виктория. Вернее, Виктор. Она/он при-
слала свой снимок матери. Надеялась, что та 
порадуется? Хотела позлить?

Осень 2021 года. Красногорский город-
ской суд. Татьяна попросила меня прийти на 
заседание, они судятся с дочерью. Я пока не 
вникаю в подробности процесса. О нем потом. 
Мне важно посмотреть на Викторию/Виктора 
вживую.

Необхватный гормональный живот выва-
ливается из-под брючного ремня, в зале суда 
мужчина срывается на нервный крик.

— Вика, дочка, ты узнаешь меня? — ла-
сково спрашивает мать. 

— Женщина, прекратите меня оскорблять. 
Я не хочу вас знать, — мужчина не идет ни с 
кем на контакт.

Татьяна едва сдерживает слезы. 
Из писем Виктории/Виктора — матери 

(орфография сохранена):
«Виктория: Доброе утро, радость моя. С 

праздником. Посмотри, сколько еще таких су-
масшедших людей вокруг. Как я, сектантов.

Татьяна: Я не радость, я Татьяна. 
Виктория: Вы все моя радость потому 

что вы делаете для меня огромную радость, 
приближая меня все ближе к Лучшему. Таких 
сектантов в нынешнее время будет становится 
все больше и больше. И вы придете, ибо на 
руинах будете…

Картошки с грибами хочешь? Любовь 
моя. 

Татьяна: Не кушаю я картошку с 
грибами. 

Виктория: Ааааа, пост? Понимаю, радость 
моя. Благословляю тебя, Мама

Я тебя люблю мама»

Дочь своей матери

Татьяна смотрит в окно на вечернюю па-
нораму Москвы и вспоминает прежнюю жизнь 
в Ашхабаде. 

Муж занимался с детьми, Татьяна рабо-
тала. При распаде Союза она не потерялась, 
как многие, ее востребованность взлетела. И 
даже то, что в этой восточной стране было не 
совсем принято, чтобы женщина делала карье-
ру, сменила уготованную традициями роль, в 
их семье, по словам Татьяны, воспринималось 
спокойно. Сын — перспективный спортсмен, 
младшая знает четыре языка. «Только Вика 
приносила проблемы», — переживает мать. 
Средний ребенок. Везде — средний. Возмож-
но, бесконечными проблемами Вика пыталась 
привлечь внимание матери?

Двадцать лет назад, еще совсем юной, Вик-
тория, по словам Татьяны, попала в секту.

Из дома начали пропадать вещи, деньги. 
Сначала утюг, потом кофточка из ангорской 
шерсти. Раскололась младшая: «Мама, мы с 

сестрой ходим в дом, где живут очень бедные 
люди, мама и три дочки, мы им помогаем».

Это были «Свидетели Иеговы» (запре-
щено в РФ. — Авт.). В 90-е годы, по данным 
сектоведов, в Туркменистане насчитывалось 
около тысячи членов организации. Проходили 
громкие судебные процессы.

«Имя дочери не фигурировало в материа-
лах расследования, так как она не успела еще 
попасть под сильное влияние, но меня преду-
предили, что будет лучше, если она уедет».

Вика была переселена к бабушке под очень 
строгий контроль. Параллельно девочка ста-
ла наблюдаться у специалистов — обнару-
жились проблемы со здоровьем, которые и 
могли обусловливать некоторые странности 
в поведении. 

Татьяна верила, что время все исправит.
Виктория не работала, путешествовала 

по Европе, ей оплатили учебу в дорогом вузе 
России. Была ли она счастлива?

Из письма Виктории/Виктора матери. 
2020-й.

«Знаешь, в чем истина? Мне 36 лет, я ходил 
по миру и встречал разных людей, приводил к 
тебе, называя их другом или любимым челове-
ком, все до единого были плохие и нехорошие 
человеки для тебя. Я тебя не осуждаю. Погибла 
ты. Духовно ты мертва».

«Я очень надеялась, что ее жизнь наладит-
ся, — повторяет Татьяна. — Но она не задер-
жалась на работе, ее брак распался, любимый 
мужчина изменил, она потеряла ребенка на 
четвертом месяце беременности».

Семья помогла Вике получить россий-
ское гражданство, на нее была оформлена 
недвижимость и участки земли в Подмосковье. 
Предполагалось, что это общее имущество, 
но им владеет Виктория, так как у нее есть 
паспорт РФ.

Однажды Вика подарила маме дорогую 
собачку и сказала, что больше внуков не бу-
дет. Потом представила племяннику близкую 
подругу и сказала, что у них роман. Но подруга 
вскоре предпочла нормальную пару. Виктория, 
как вспоминают близкие, страдала, так как от-
дала ей все и полностью содержала.

«Отношение к женщине — 
обесценивающее»

Впервые с запросом о смене пола Викто-
рия обратилась в августе 2019-го, а в октябре 
2019-го, то есть всего через два месяца, ей 
уже выдали заключение о том, что она может 
поменять документы.

«Патопсихологическое исследование В. 
Дата 3.10.19
Форма оплаты: наличный расчет
«Опрятна. Одета по сезону в мужскую 

одежду. Манера поведения характеризует-
ся демонстративностью. В начале беседы 
становится красноречивой при рассказах о 
романах с женщинами. (…) К своим ошибкам 
критична не всегда. К похвале и поддержке 
отзывчива. (…) Пациент идентифицируется с 
мужским образом. Отношение к образу муж-
чины — положительное. Отношение к женщине 
— обесценивающее.

Заключение РМ-специалиста:
Недовольство своей половой при-

надлежностью. Желание изменить пол на 
противоположный».

Как следует из документов, Виктория 
рассказала специалистам, что впервые за-
думалась о своей половой идентификации в 
14 лет. Общалась с девочками по Интернету, 
представляясь мальчиком. «Она утверждает, 
что в подростковом возрасте вела электронную 
переписку. Но мы живем в строгом Туркме-
нистане, у нас Интернет тогда был только в 
госучреждениях и иностранных компаниях. Так 

что все это неправда», — заключает мать.
В возрасте 22 лет был первый гетеросек-

суальный половой контакт, так как хотела про-
верить себя, не понравилось. Носила женское 
платье и строила карьеру, так как хотела угодить 
матери. 

«Когда я все это читаю, речь как будто бы 
идет не о моей Вике. Она же любила наряжать-
ся, возможно, у нее были комплексы из-за 45-го 
размера ноги… Но я бы заметила, если бы что-
то было серьезное, — говорит Татьяна. — Что 
или кто заставил ее пойти в эту клинику?»

Однако даже в полученном медицин-
ском заключении «транссексуальность» не 
подтверждена.

Обозначено, что пациентка не планирует 
операцию на гениталиях и в будущем, воз-
можно, собирается рассмотреть вопрос… об 
ЭКО. То есть родить. То есть быть счастливой ей 
мешали только три буквы в паспорте: «жен.»?

Кстати, после получения медицинской 
справки и на основании ее в России меняют 
не паспорт, так как сперва следует получить 
новое свидетельство о рождении.

Для этого надо обратиться в загс по месту 
прописки и предоставить оригинал старого 
свидетельства. 

В ноябре 2020 года Виктория действи-
тельно пошла в отдел красногорского загса с 
заявлением по вопросу внесения и исправле-
ния записи акта о рождении с целью получения 
новых документов на мужское имя. «Однако 
ей отказали — так как новое свидетельство 
о рождении могло быть выдано только в Тур-
кменистане, где она родилась», — утверждает 
мать.

Да, в России, к сожалению, в этой сфере 
юридическая несогласованность, по нашим за-
конам можно получить новые документы, даже 
не проводя операцию по смене пола, просто 
на основании частного заключения о половой 
переориентации, но в Туркменистане это ис-
ключительный случай, и подобное разрешение 
могут выдать чуть ли не в самой высшей инстан-
ции и только истинному гермафродиту.

Мы позвонили в загс, чтобы узнать, как 
часто к ним приходят с такими заявлениями, 
разбираются ли они, поменял человек пол по-
настоящему или только на бумаге, выдают ли 
ему влегкую новые документы, но там отказа-
лись говорить на эту тему: «В соответствии с 
Федеральным законом РФ №143 такую инфор-
мацию мы можем предоставить только само-
му заявителю. Родственники могут получить 
интересующие данные по нотариальной до-
веренности, правоохранительные органы и суд. 
В других случаях комментариев не даем».

Можно ничего не менять

Когда-то в России были прописаны 
стандарты, сколько времени предполагае-
мый транссексуал должен находиться под 
наблюдением психиатра, не менее двух лет, 
это прописано в приказе Минздрава 1999 
года, но приказ отменили в 2012-м. И до сих 
пор клинические рекомендации, протоколы 
диагностики и лечения транссексуализма не 
утверждены. 

На странице психоэндокринологического 
центра, который посетила Виктория, написано, 
что они выдают справки о половой переори-
ентации после заключения медкомиссии. 
Ей выдали через два месяца после первого 
посещения.

Комиссию, подтверждающую наличие 
транссексуальности, сегодня может про-
водить любая медицинская организация, 

имеющая трех 
специалистов, 
диагноз ставит 
врач-психиатр, по 
нашим сведениям, 
оформление такого 
заключения в Мо-
скве стоит от 20 до 
60 тысяч рублей. 
Причем на консуль-
тацию в некоторые 
центры можно за-
писаться даже он-
лайн, а рецепты на 
гормоны кое-где 
готовы прислать по 
электронке.

Начинать гормо-
нальную терапию как 
первый этап транс-
гендерного перехода 
в РФ разрешено с 15 
лет. Согласие и при-
сутствие родителей 
при осмотре врача 
необязательно. 

Четких критериев 
выставления диагноза 
нет. Связи между полу-
чением заключения и сменой пола нормативно 
тоже нет. Смена документов никак не обязывает 
в дальнейшем делать операцию по хирургиче-
ской смене пола.

Юридически можно поменять пол даже 
два раза: явился снова к врачам и сказал, что 
больше не считаешь себя трансгендером, вот 
и все, выдают новое заключение, меняешь 
паспорт обратно.

Значит ли это, что проблема смены пола 
все же не в штанах или в юбке, а в голове?

«Огромное количество тех, кто приходит 
в платные клиники с требованиями о смене 
пола, это люди с возможными психически-
ми расстройствами, но дифференциальная 
диагностика между этими расстройствами 
проводится лишь редкими энтузиастами, 
продолжающими традиции отечественной 
школы психиатрии. Современные же подходы 
основаны на безусловном принятии любой 
половой самоидентификации пациента», — 
комментирует юрист София Дробязко, член 
союза «Родительская палата».

Получается, гораздо выгоднее выписать 
серьезные препараты и разрешить поменять 
документы, чем выяснять, почему человек отри-
цает свою половую принадлежность и не нужна 
ли здесь прежде всего помощь психиатра?

Последствие ковида?

«В сентябре 2020-го я приезжала в Мо-
скву, Вика болела коронавирусом, я приносила 
ей еду, все было как обычно, — утверждает 
Татьяна. — Потом я приехала в декабре, и вот 
тут уже была совсем не моя Вика, она загова-
ривалась, начала присылать мне бесконечные 
сообщения религиозного содержания, где 
называла себя высшей сущностью, а всех 
остальных — бесами, она отправила мне голое 
селфи в своем новом обличье и сообщила, что 
теперь ее зовут Тор».

Последние три года с Викторией жил 
ее племянник, сын брата, который учится в 
Москве. Но когда начались все эти метамор-
фозы, тетя его выгнала. Рядом появились 
какие-то новые личности. «Некая женщина 
по имени Ольга Р. стала позиционировать 
себя близкой подругой. Они познакомились 

в парикмахерской, где дочь стриглась, у них 
начались отношения. На нее Вика тратила 
все деньги, которые мы ей давали», — про-
должает Татьяна. 

На суде Виктория/Виктор устно подтвер-
дил (я была свидетелем этого), что действи-
тельно находится в браке с женщиной. Ведь он 
мужчина. Сын той самой Ольги Р. на своей стра-
нице в Интернете, по словам Татьяны, поменял 
отчество и фамилию, стал Викторовичем. 

«Естественно, появляются возможные 
лазейки и для легализации гомосексуальных 
отношений и возможных мошенничеств, — 
считает Павел Парфентьев, председатель 
Межрегиональной общественной организации 
«За права семьи». — Хотя по Конституции 
РФ брак — это юридически оформленный, 
свободный, добровольный союз мужчины и 
женщины; формально зарегистрированный 
союз между женщиной, являющейся мужчи-
ной только по паспорту, и другой женщиной 
нарушением не является».

Татьяна показывает мне письма, которые 
она отослала Виктории в надежде достучать-

ся до нее.
«Детка моя! 

Зачем же так?! 
Не пори горячку. 
Ты наша, одна из 
старших большой 
счастливой на-
шей семьи, я тебя 
очень люблю!!! 
Скучаю очень-
очень по тебе, 
мое солнышко! 
Возвращайся к 
нам!»

Татьяна по-
дала заявление 
в городской суд 
о признании 
дочери огра-
ниченно дее-
способной, так 
как считает, что 
«…проявились 
обстоятель-
ства, свиде-
тельствующие 
о на личии 
психическо-
го расстрой-
ства, вслед-
ствие 

которого она не 
может понимать значение своих действий. 

(…) Она отказывается оплачивать коммуналь-
ные услуги по религиозным соображениям. 
Она заявляет о продаже недвижимого иму-
щества, отказывается возвращать средства, 
полученные от родного брата, обосновывая 
свои действия религиозными правилами. В 
настоящее время она нигде не работает, ис-
точник средств к ее существованию мне не 
известен».

«Допускаю, что дочь находится под воз-
действием препаратов, возможно, снова со-
стоит в какой-либо религиозной секте, члены 
которой преследуют корыстные цели, так как 
ее душевное состояние вызывало тревогу 
еще в юности, — говорит она мне. — То, что 
Вика сделала потом, она просто не могла бы 
придумать и провести одна».

Иск на мать

В апреле 2021 года в адрес министерства 
юстиции Туркменистана из российского загса 
поступил материал о внесении изменений в 
актовую запись о рождении Виктории о пере-
мене фамилии, имени и отчества в связи с 
изменением пола. «Но в том-то и дело, что 
дочь никогда не меняла пол, а только половую 
ориентацию, и на этом основании в Туркмени-
стане ей просто не имели право исправлять 
данные о рождении. И нового свидетельства 
о рождении ей там действительно не выдали», 
— говорит мать. 

И тогда, по словам матери, Виктория вы-
дала нотариальную доверенность Эльвире С., 
имеющей двойное гражданство России и Тур-
кменистана, приобрести справку о рождении 
(первый документ, который выдается в роддо-
ме, на основании его и выписывается основное 
свидетельство). При помощи неправильного 
перевода слово «справка» переведено именно 
как «свидетельство», судя по всему, она вы-
дает ее как свидетельство о рождении, и на 
этом основании уже в России выписывается 
новый паспорт. «Она фактически совершила 
подлог ради исполнения своего желания, — 
объясняет мать. — Она не подумала, что для 
нашей страны это уголовное преступление. А 
в России, вероятно, никто даже не вчитывался 
в ее туркменские документы».

«Такое впечатление, что какие-то третьи 
лица управляют поведением дочери. Она пе-
реоформила все документы на недвижимость 
на саму себя в мужском роде. Мы едва успели 
наложить арест на квартиры. Но ничто не ме-
шает ей заключить брачный договор, тогда 
супруга и усыновленные ею дети также смогут 
претендовать на наследство в будущем».

Татьяна утверждает, что боится не только 
того, что ее дочь лишат имущества, а в целом 
за ее жизнь. «Из-за гормонов, которые она 
пьет, она уже не похожа сама на себя, с каждым 
разом ее поведение все более отличается от 
нормы, и я не знаю, что мне делать».

В соответствии с пунктом 2 статьи 30 
Гражданского кодекса Российской Федерации 
Татьяна потребовала у суда назначить в от-
ношении дочери психолого-психиатрическую 
экспертизу, в случае выявления психиатри-
ческих проблем признать Викторию/Викто-
ра ограниченно дееспособной (ым) и назна-
чить ей/ему опекуна. В прошлом году такой 
совет ей дали и в министерстве юстиции 
Туркменистана.

«Вы вправе обратиться в суд о признании 
вашей дочери недееспособной. После выне-
сения решения, если вы будете назначены ее 
опекуном, вы можете оспорить заключение 
ЗАГС о перемене фамилии, имени, отчества 
в связи с переменой пола».

Причем Татьяна понимает, чем грозит 
подобная публичность в их стране. «В Тур-
кменистане минюст, вероятно, не хочет, что-
бы об этом узнал Лидер Нации, и поэтому 
задерживают процесс, ссылаются на то, что 
справку о рождении выдали по требованию 
российского загса по Минской конвенции. Все 
боятся потерять свое место, так как это табу. 
Я не исключаю, что мы можем иметь дело с 
проявлениями коррупции. Но я готова пойти 
на огласку, так как понимаю, что это, возможно, 
единственный способ спасти дочь».

Лично у меня сложилось впечатление, 
что для молодой женщины ее мать — главный 
антагонист. Не знаю уж, по какой причине. Воз-
можно, потому что та помнит ее прежнюю.

Виктория, как следует из документов, хо-
тела аннулировать российскую визу матери, 
так как приглашала ее в страну, еще будучи 
женского пола, а сейчас формально такой 
женщины не существует. Она забрасывает по-
лицию претензиями, что Татьяна ее преследует, 
она нажаловалась даже в вуз, где учится пле-
мянник, с требованием, чтобы его отчислили. 
Потому что он не встал на ее сторону.

Если бы она оставила родных в покое, воз-
можно, они со временем могли бы смириться 
с ее решением.

Но она не дает близким забыть о себе.
И именно это, как мне кажется, заставляет 

Татьяну продолжать бороться за дочь. Ей ви-
дится в происходящем мольба о помощи…

Одно из последних сообщений, которое 
Виктория прислала матери (пунктуация сохра-
нена. — Авт.): «забыл попросить прощения у вас 
всех за свое рождение таким. Мама виктории, 
ты прости что носила в утробе того, кто рожден и 
нарушил своим рождением все законы Туркме-
нистана. за мое нарушение закона родившись 
на белый свет, приложи. Обязательно сделай, 
во Славу Божью. Я буду тихо втайне молиться о 
тех, кого люблю. А кого люблю, бог знает».

■ ■ ■
Точное число транссексуалов в мире не-

известно. Считается, что в США в популяции 
их от 0,3 до 3%.

И эта цифра растет. И в России тоже. Вряд 
ли в природе вдруг стали рождаться много-
численные гермафродиты, зато людей, падких 
на рекламу или на пропаганду, огромное ко-
личество. Кто-то наиграется и бросит. Кого-то 
это сведет с ума. Кто-то посадит организм 
гормонами. А кто-то заработает огромные 
капиталы на несчастных людях.

В международном классификаторе бо-
лезней (МКБ) №10, который все еще действует 
в России, написано, что транссексуализм — 
психическое расстройство, оно находится 
в разделе психиатрических диагнозом под 
шифром F64.0.

Но вот уже год, как Всемирная организа-
ция здравоохранения приняла МКБ-11, и по 
новой классификации это нормальное состоя-
ние здорового человека. В принципе любой 
имеет право поменять пол. Так же, как потом 
поменять его обратно. Туда-сюда. Это новое 
веяние называется «детранзишен».

Трагедия заключается в том, что смена 
пола и тем паче смена документов чаще все-
го не делает никого счастливым. Вот в чем 
беда-то. Татьяна говорит, что хотела бы увезти 
дочь домой. Но Виктория не хочет и слышать о 
матери. А я читаю ее нескончаемые письма к 
Татьяне и физически ощущаю, как болит душа 
у них обеих.

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.

НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ
ПОЛ СМЕНИТЬ —

Уже через год в Гагаринском районе 
Москвы появится новое современное 
здание — штаб-квартира Яндекса. Его 
возводят на месте снесенной гостини-
цы «Корстон». Штаб-квартира станет 
не только офисным зданием, но совре-
менным образовательным простран-
ством. Каштановая аллея, лекторий, 
музей и образовательные залы, и все 
это — для будущего москвичей. 

Сейчас вдоль стройки тянется длинный 
забор-ограждение — впрочем, к огороженным 
под строительство территориям москвичи уже 
привыкли. Кто-то вспомнит, что еще несколько 
лет назад здесь стояла гостиница «Корстон», 
а для кого-то эта страница истории — дела 
давно минувших дней. Пора смотреть в буду-
щее: уже в середине 2024 года здесь должно 
появиться новое современное здание. 

Как рассказал председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Войстратенко, возведе-
ние комплекса началось в 2020 году. Сейчас он 
готов примерно на четверть (25%). Проверки 
проходят регулярно, все этапы работы вы-
полняются по плану. 

«Сегодня строители ведут монолитные 
работы, осуществляют монтаж металлокон-
струкций, начали устройство внутренних 
инженерных систем. Работы введутся в со-
ответствии с графиком проекта организации 
строительства», — пояснил Войстратенко.

По его словам, инспекторы осущест-
вляют комплексный анализ выполненных 
строительно-монтажных работ на соответ-
ствие утвержденной проектной документа-
ции. В частности, привлеченные специали-
сты подведомственного Центра экспертиз 
(ГБУ «ЦЭИИС») проверяют качество монтажа 
металлоконструкций, монолитных и изоля-
ционных работ. Помимо этого, выполнены 
исследования уровня шума и концентрации 
загрязняющих веществ в зоне работ.

Общая площадь офисного комплекса 
составит более 262 тыс. кв. метров. Это 
чуть меньше, чем территория Московского 
Кремля: тот занимает 277 тыс. кв. метров. 

Тут самое время вспом-
нить, что Кремль когда-
то, пусть и много веков 
назад, был фактически 

городом в городе — равно как городом в 
городе станет штаб-квартира корпорации. 
Здание будет состоять из трех крыльев раз-
ной этажности — от 12 до 15 этажей, объеди-
ненных центральным многосветным про-
странством. Фасад сделают с панорамным 
остеклением и облицовкой металлическими 
панелями. 

«Новое здание — пример технологичной 
и современной архитектуры, за которой стоят 
сложнейшие инженерные решения. Одной из 
уникальных особенностей проекта является 
его «углубленность» под землю. Пять эта-
жей и 22,6 метра вниз. Это, по сути, целый 
подземный город. Строительство такого 

масштабного и амбициозного комплекса по 
своей функциональной сложности не имеет 
аналогов в России. Для нас крайне важно, 
чтобы его выполнение шло четко в срок и на 
высоком уровне», — отметил директор по 
девелопменту компании MR Group Александр 
Сурменев.

Вопрос этажности и соразмерности но-
вых зданий городу часто бывает животрепе-
щущим для москвичей, но здесь волноваться 
не о чем. В шаговой доступности от нового 
комплекса — памятник Юрию Гагарину и 
высотка МГУ, так что эта архитектурная до-
минанта не будет единственной. Все будет 
смотреться гармонично.

Работники компании смогут пользоваться 
спортзалом и бассейном, открытыми терра-
сами на крыше. На подземных этажах раз-
местится парковка, которая сможет вместить 
до 1630 автомобилей. На первом этаже по-
мимо холлов входных групп расположатся два 
конференц-зала. На втором этаже выделена 
зона для помещений управляющей компании, 
также будут функционировать сувенирные 
магазины, кафе, аптеки, салоны красоты. 
При этом первые два этажа откроются для 
всех желающих. Рабочие места для персо-
нала разместят с 3-го по 15-й этаж здания. 
Площадь офисных пространств превысит 
110 тыс. кв. метров. Для питания сотрудников 
обустроят три столовые, также откроются два 
ресторана и буфет. 

Важный нюанс: эта территория должна 
принадлежать всем москвичам — поэтому 
она станет еще и образовательным простран-
ством. В здании разместятся презентацион-
ные залы, учебные классы, лекторий и музей 
вычислительной техники. Кроме того, как 
рассказал журналистам руководитель про-
екта по созданию штаб-квартиры компании 
Евгений Алешин, далеко не все сотрудники 
корпорации разместятся именно здесь: на 
улице Косыгина будет лишь головной офис. 

«Под офисные площади у нас здесь бу-
дет порядка 110 тысяч квадратных метров. 
Сегодня в нашем штате в России находится 
23 тысячи сотрудников, мы понимаем, что 
не сможем всех разместить в новой штаб-
квартире, поэтому у нас будет как головной 
офис, так и арендуемые помещения в других 
местах», — объяснил он.

Компания также обещает благоустроить 
каштановую рощу между комплексом и улицей 
Академика Зелинского. Впрочем, недостатка 
зелени вокруг и без того нет: буквально через 
дорогу — Воробьевы горы.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Виктор. Виктория.

Мама часто 
приезжала 
к Виктории 
в Москву.

В НОВОМ ОФИСЕ ЯНДЕКСА
Современное 
здание достроят 
в середине 
2024 года
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Мировой океан побил свой же тепловой 
рекорд 2016 года. По данным Националь-
ного управления океанографии и атмос-
феры США, его средняя температура в 
апреле 2023 года составила 21,1 градуса 
Цельсия. Повышение составило всего 0,1 
градуса, что в глобальных масштабах не 
слишком мало, и уже сейчас климатоло-
ги прогнозируют «дикие» волны жары, 
уничтожение флоры и фауны океана, 
неблагоприятные погодные условия на 
планете. 
Связано ли с этими волнами жары нынеш-
нее потепление в Москве до 26 градусов, 
стоит ли ожидать «сенсационную» жару 
под 40 градусов этим летом? Мы разо-
брали все возможные варианты темпе-
ратурных катаклизмов на предстоящее 
лето и будущие пять лет.

Обратимся сначала к данным западных 
ученых, опубликованных на днях в Nature. Со-
гласно доводам авторов статьи из Лаборато-
рии реактивного движения NASA в Пасадене 
(Калифорния), повышение в 0,1 градуса соот-
ветствует ожидаемому потеплению океана на 
фоне глобального потепления климата. Однако 
оно произошло минимум на полгода раньше. 
То есть потепления океана ждали, но только 
после проявления климатического явления 
Эль-Ниньо, которое обычно приносит более 
теплую и влажную погоду в восточную часть 
Тихоокеанского региона. Таким образом, океан 
уже потеплел, но станет еще теплее. Это, по 
мнению ученых, создаст экстремальные по-
годные условия — волны тепла, которые могут 
стать губительными как для морской флоры, 
так и для живых организмов — от кораллов 
до китов.

«Наступающий год будет диким, если Эль-
Ниньо действительно усилится», — говорит 
океанограф из Лаборатории реактивного 
движения Джош Уиллис.

По данным Всемирной метеорологиче-
ской организации, вероятность развития Эль-
Ниньо в период с мая по июль составляет 60%, 
а к октябрю она увеличится до 80%.

Если это произойдет, то, по данным 
океанографов из Юго-Западного научного 

центра рыболовства Национального управ-
ления океанографии и атмосферы США, это 
может создать ситуацию, подобную той, что 
была в 2013–2015 годах, когда ударила волна 
тепла Blobа.

Ученые не случайно вспомнили про Blob 
(Кляксу), которая «ударила» на северо-востоке 
Тихого океана, массово истребив рыб, птиц 
и других жителей океана. Дело в том, что 
среднегодовая температура океана подня-
лась тогда на 0,4 градуса за 10 лет. То есть 
нынешнее поднятие не дотягивает до того 
результата лишь три десятые процента. И мы 
еще ждем Эль-Ниньо...

Кроме гибели животных ученые опасают-
ся, как бы грядущий подъем температуры не 
спровоцировал такое же, как и 7–8 лет назад, 
обширное цветение вредоносных водорослей, 
из-за чего существенные убытки потерпела 
рыбная промышленность в регионе. 

Теплая вода особо нежелательна и для 
кораллов. По данным специалистов из ав-
стралийского Университета Нового Южного 
Уэльса в Сиднее, в последние годы они ре-
гулярно подвергаются экстремальным тем-
пературам, что ведет к их обесцвечиванию и 
задержке роста.

Комментарий ведущего 
научного сотрудника МГУ 

им. Ломоносова 
Алексея Елисеева:

— Повышение температуры океана дей-
ствительно зафиксировано. Такое случается 

даже без Эль-Ниньо и 
связано с особенностями циркуляции в 

верхнем перемешанном слое Тихого океана (он 
составляет 10–20 метров). Этот слой хорошо 
нагревается за счет солнечной энергии. На 
потепление также могут оказывать влияние си-
ноптические условия, связанные с отсутстви-
ем облаков, отражающих солнечных свет.

Что касается не проявившего себя пока 
Эль-Ниньо... Есть теория, что на фоне глобаль-
ного потепления климата океан в ближайшем 
будущем будет находиться в состоянии перма-
нентного Эль-Ниньо на востоке или в центре 
экваториальной области Тихого океана. 

— То есть чередования его с холодным 
явлением Ла-Нинья не будет?

— Скорее всего, будет, только на дру-
гом уровне температуры, это вопрос 
определений. 

— Может ли потепление Мирового 
океана повлиять на таяние ледников, на 
климат в России?

— На таяние ледников оно, по всей ви-
димости, влияния не окажет. Что касается 
климата России, были несколько лет назад 

работы по статистическому вычислению связи 
температур и осадков в разных регионах. Для 
нас эта связь оказалась очень слабой. Была 
также работа о влиянии Эль-Ниньо на сток 
Волги и Урала в Каспийское море. То есть 
изучалось, образуются ли засушливые явле-
ния над их водосбором. По факту, в жаркий 
год, когда поднималась температура океа-
на, воды в реках действительно становится 
меньше, но связь с Эль-Ниньо еще требует 
многолетних наблюдений.

Перейдем к «жаркому лету 2023 года» в 
Москве и в целом по России, которое про-
гнозируют некоторые синоптики. Напомним, 
что сразу несколько СМИ написали о том, что 
жара в предстоящем сезоне будет беспреце-
дентной, причем все три месяца, что такого 
не было последние 150 лет. До 40 градусов 
пообещали Тульской, Курской и Белгород-
ской областям, Дальнему Востоку, Сибири 
и Уралу. 

Как пояснили в Гидрометцентре РФ, лето 
с такими экстремальными температурами ма-
ловероятно, все-таки Россия, особенно цен-

тральная ее часть, — это не тропики. Наши 
ученые слов на ветер бросать не любят, а 
потому пока дали лишь предположительный 
прогноз по поводу потепления: «Темпе-
ратура 2023 года будет на уровне нормы 
или немного выше нормы, но последнее 
оценивается лишь на 60 процентов».

Что же касается нынешнего потепле-
ния в столице, его максимум ожидается в 
четверг, 18 мая, когда столбик термометра 
поднимется до отметки +27 градусов. 
Однако уже с пятницы в Москве снова 
станет прохладно — до +20, не больше. 

В дальнейшем градусы будут «расти» посте-
пенно, прибавляя каждый день по градусу, 
вплоть до вторника. Причем начиная с вос-
кресенья этот процесс будет сопровождаться 
кратковременными дождями.

● ● ●
Между тем о повышении глобальной 

температуры в ближайшие пять лет до 
рекордных уровней сообщила в среду, 
17 мая, Всемирная метеорологическая 
организация (ВМО). В качестве предпо-
сылок названы удерживающие тепло пар-
никовые газы и то же самое естественное 
явление Эль-Ниньо.

«Вероятность того, что по крайней мере 
в один из годов в период с 2023 по 2027 год 
среднегодовая глобальная приземная тем-
пература более чем на 1,5 градуса Цельсия 
превысит доиндустриальные уровни, состав-
ляет 66%, — говорится в выпущенном бюлле-
тене. — Вероятность того, что хотя бы один 
из следующих пяти лет и пятилетний период 
в целом станут самыми теплыми в истории 
наблюдений, составляет 98%».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Через несколько лет Реджеп Тайип Эр-
доган будет отмечать «золотую свадьбу» со 
своей женой Эмине. Первая леди Турции в 
прошлом сама принимала активное участие 
в национальной политике. Именно Эмине 
Эрдоган оказалась среди тех, кто положил на-
чало эпохе, проложившей путь для активного 
участия женщин в политике Турции.

Она с юности участвовала в обществен-
ной жизни и стала одним из основателей «Ас-
социации женщин-идеалисток», внимательно 
следила за мероприятиями, организованны-
ми Национальным турецким студенческим 
союзом и Женским фондом науки и культуры. 
Тогда-то Эмине Гюльбаран и познакомилась с 
Реджепом Тайипом Эрдоганом и в 1978 году 
вышла за него замуж.

Она основала женское движение, которое 
способствовало успеху исламской Партии 
благоденствия на выборах 1994 года. И после 
того как ее муж был избран мэром Стамбула, 
жена Эрдогана принимала участие в различ-
ных социальных проектах. В частности, она 
инициировала традицию «столов ифтара» 
(вечернего разговения во время священного 
месяца Рамадан), за которыми встречались 
представители разных слоев населения — 
как бедные, так и богатые. Эту традицию до 
сих пор продолжает стамбульская мэрия от 
Партии справедливости и развития.

Вместе с женами губернаторов из всех 
турецких провинций жена президента возгла-
вила кампанию по улучшению условий жизни 
женщин, пожилых людей, ветеранов и семей 
погибших военнослужащих. Эмине Эрдоган 
начала общенациональную кампанию по ре-
шению проблемы девочек, которым их семьи 
не разрешали ходить в школу. И сыграла 
активную роль в противодействии детским 
бракам, четко заявив, что «принудительные 
детские браки явно неприемлемы ни при 
каких условиях».

Гуманитарную активность жена Эрдо-
гана проявляет и на внешнеполитическом 
направлении. Так, после израильских ударов 
по сектору Газа в 2009 году она принимала 
у себя жен западных и арабских лидеров и 
призывала весь мир «остановить войну». А в 
2010-м Эмине Эрдоган посетила в Пакистане 
пострадавшие от наводнения районы, внеся 
значительный вклад в кампанию по сбору 
средств для оказания помощи жертвам при-
родного бедствия.

Не обошлось и без скандалов. Так, летом 
2020 года суд постановил заблокировать 
доступ к веб-страницам, на которых изо-
бражена Эмине Эрдоган с сумочкой Hermès 
стоимостью 50 000 долларов.

У президента Турции и его жены четверо 
детей: два сына (Ахмет Бурак и Неджметтин 
Билал) и две дочери (Эсра и Сюмейе).

Старший сын — 43-летний бизнесмен Ах-
мет Бурак. С его именем связана трагическая 

история. В 1998 году 64-летняя турецкая пе-
вица классической музыки Севим Танюрек 
была сбита на пешеходном переходе авто-
мобилем, которым управлял сын тогдашнего 
мэра Стамбула Ахмет Бурак, который, как 
сообщается, не имел водительских прав и 
скрылся с места происшествия. Женщина 
с тяжелой черепно-мозговой травмой была 
доставлена больницу, но через пять дней по-
сле несчастного случая она умерла. Прокурор 
требовал для виновника трагедии тюремный 
срок сначала в 3–20 месяцев, увеличенный 
до 2–5 лет после смерти пострадавшей, но 
Эрдоган-младший был признан невиновным 
и оправдан, поскольку суд постановил, что 
Танюрек был одна ответственна за то, что 
ее сбили.

После несчастного случая с Танюрек он 
покинул Турцию, чтобы изучать экономику 
в Лондоне.

В 2006 году Ахмет Бурак Эрдоган купил 
судоходную компанию Bumerz, а в 2007-м 
стал соучредителем судоходной компании 
MB Denizcilik. В 2013 году интернет-ресурс 
Ynetnews сообщил, что одно из судов компа-
нии несколько раз совершало рейсы между 
турецкими и израильскими портами, не-
смотря на плохие отношения между двумя 
странами, и что в турецком парламенте оппо-
зиционные депутаты спрашивали Эрдогана, 
освобожден ли его сын от торгового эмбарго 
против Израиля и этична ли его деятель-
ность. Впрочем, в то время действительно 
никакого официального торгового эмбарго 
не существовало, за исключением продажи 
оружия.

Другой сын турецкого президента, 
42-летний Билал Эрдоган, пользуется под-
держкой среди чиновников правящей Пар-
тии справедливости и развития (ПСР) и ее 
молодежного крыла. В прошлом году млад-
ший Эрдоган появился с отцом в Тегеране 
на саммите с участием иранского 
президента Эбрахима Раи-
си и российского лидера 
Владимира Путина, а 
также сопровождал 
своего отца с офи-
циальным визитом 
в Узбекистан. 

Билал жил в 
США, где окон-
чил Индианский 
университет в 
Блумингтоне со 
степенью бака-
лавра политоло-
гии и экономики, а 
затем получил сте-
пень магистра в Шко-
ле государственного 
управления имени Джона 
Ф.Кеннеди при Гарвардском 

университете в 2004 году. После окончания 
учебы он некоторое время работал стажером 
во Всемирном банке.

А по возвращении в Турцию в 2006 году 
начал свою деловую жизнь. Эрдоган является 
одним из трех равноправных акционеров 
морской транспортной корпорации.

Билал Эрдоган подвергался обвинениям 
во время коррупционного скандала в Турции в 
2013 году. Тогда разгорелась жаркая полемика 
после публикации на YouTube аудиозаписей, 
в которых, как сообщается, было слышно, как 
Эрдоган якобы говорит своему сыну Билалу 
о том, что необходимо срочно избавиться 
от десятков миллионов долларов. Эрдоган 
утверждал, что эти записи были смонтирова-
ны его политическими противниками.

Позже СМИ сообщали, что Билал оказал-
ся под следствием в Италии по обвинению 
в отмывании денег. Прокуратура Болоньи 
возбудила дело в его отношении после того, 
как один из турецких диссидентов заявил, 
что сын президента якобы перевез в Италию 
крупные суммы денег для отмывания. Со 
своей стороны Эрдоган-младший заявил, 
что приехал в Италию с женой и детьми ис-
ключительно для того, чтобы возобновить 
свое обучение в докторантуре в Болонском 
кампусе Американского университета Джона 
Хопкинса, которое он начал в 2007 году.

Дочь турецкого президента Эсра за-
мужем за бывшим министром финансов и 

казначейства Бератом Албайраком. 
На их свадьбе, сыгранной в 2004 

году, среди гостей церемонии 
премьер-министр Румынии 

и премьер-министр Гре-
ции, король Иордании 

Абдалла II, президент 
Пакистана Первез 
Мушарраф, министр 
иностранных дел Аб-
дулла Гюль и спикер 
Великого нацио-
нального собрания 
Бюлент Арынч.

Эсра является 
членом правления 

ряда фондов, создан-
ных под руководством 

ее отца Реджепа Тайипа 
Эрдогана. Она участвовала 

в волонтерской кампании для 

людей с ограниченными возможно-
стями и обучала грамотности девочек-
инвалидов.

А ее мужа Берата Албайрака счи-
тают одним из авторов новой экономи-
ческой модели Турции. Он возглавил 
министерство финансов в середине 
2018 года после нескольких лет работы 
на посту министра энергетики. К мо-
менту его шокирующей отставки два 
года спустя золотовалютные резервы 
центрального банка и доверие к нему 
были истощены, а лира потеряла поч-
ти половину своей стоимости. При 
этом, как пишет The Economist, ин-
сайдеры говорят, что в министерстве 
финансов по-прежнему работают 
союзники Албайрака, а нынешний 
глава турецкого Минфина Нуреддин 
Небати считается его близким дру-
гом. При нем страна возобновила 
политику Албайрака по снижению 
ставок, чтобы стимулировать эко-
номический рост, одновременно 
продавая иностранные резервы 
для поддержки лиры.

Младшая дочь Эрдогана — 
Сюмейе — родилась в 1985 году. 
Лет десять назад она была од-
ним из главных советников свое-
го отца, который в то время был 
премьер-министром. Училась в 

Соединенных Штатах и Великобритании, за-
нималась бизнесом.

В 2010 году она начала работать консуль-
тантом в Партии справедливости и развития 
(ПСР), отвечая за мониторинг международных 
отношений и их отражение в мировой прессе. 
В этой должности она участвовала во многих 
международных поездках.

Как и ее брат Билал, Сюмейе оказалась 
фигуранткой раскручивавшегося оппозицией 
«коррупционного скандала» в декабре 2013 
года. В частности, из появившихся тогда ау-
диозаписей делались выводы, что она вместе 
со своим братом Билалом будто бы перево-
дила деньги из их домов в разные места по 
указанию их отца.

Самой же большой «звездой» в семье 
Эрдогана, пожалуй, можно считать мужа 
Сюмейе: Сельчук Байрактар — технический 
директор оборонной компании Baykar и лицо 
турецкой программы беспилотных летатель-
ных аппаратов. Несмотря на популярность 
даже среди сторонников оппозиции, Бай-
рактар до сих пор держался подальше от 
политики, пишет The Economist. Однако не 
стоит забывать, что компания по производ-
ству одноименных с президентским зятем 
беспилотников, например, в июне прошлого 
года предложила в дар украинской армии три 
единицы TB2. И как отмечало тогда издание 
Euractiv, эта поставка вряд ли могла состо-
яться без одобрения Эрдогана.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

торой тур президентских выборов в Турции состоится уже 
совсем скоро. Сошедшийся в жесткой схватке с кандидатом 
от оппозиции Кемалем Кылычдароглу Реджеп Тайип 
Эрдоган сталкивается с беспрецедентными вызовами, 
которые могут положить конец его двадцатилетнему 

правлению. Хотя по итогам первого тура лидирует нынешний 
президент, его победа пока никоим образом не гарантирована. 
Так что борьба предстоит трудная. А пока мы решили вспомнить 
о сильных и слабых местах «семейного тыла» Эрдогана.

ЗА БУГРОМ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доска из боковой части 
бревна. 4. Непредвиденная драка среди фана-
тов. 10. Фирменный греческий «хоровод». 11. 
Виноград из долин Рейна. 13. Электроприбор, 
который забывчивые члены семьи выключить 
забывают. 14. «Осадки» в нижней части печной 
топки. 15. Здание, у которого не видно крыши. 
16. Налет на стенах от чадящей керосинки. 18. 
Судья, разнимающий «обнявшихся» боксеров. 
20. Быстрейшее войско в дотехническую эпоху. 
22. Выдворение Адама и Евы из рая. 23. Гав-
риил, принесший благую весть Деве Марии. 
24. Процедура, которой боялся пожелтевший 
в итоге Бегемот из мультфильма. 27. Неуве-
ренность мужа в верности жены. 30. Собака, 
приносящая подстреленную дичь. 32. Чайная 
«чарка» офисного служащего. 34. «Студень» с 
щупальцами в морских глубинах. 35. Трофей 
автоворишки-меломана. 36. Тональник, ма-
скирующий изъяны на лице. 38. Небольшая, 
очень подвижная рыбка, родственная карпу. 
39. Дачник, застывший у пруда с удочкой. 40. 
Внимание юноши к понравившейся девушке. 
41. Циркач, участвующий в построении пира-
миды. 42. «Рядовая» из армии Мойдодыра.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кусочки теста в рационе 
хуторянина. 2. Двухмачтовый страж купече-
ских судов. 3. Мертвый язык, оживающий в 
медицине. 5. Габарит, известный покупателю 
пуль. 6. Возрастной ограничитель для из-
бирателей. 7. Аристократ, «прозябающий» 
в неге и роскоши. 8. «Картошка», которую 
любят сладкоежки. 9. Производственная 
каторга для студента. 10. Подарок, который 
готовят в режиме секретности. 12. Процесс 
после воспламенения. 17. Колючий кустарник 
с терпкими плодами. 19. Религиозное со-
чинение от Луки. 20. Знахарь, врачующий 
саврасок. 21. Колдовская наука Якова Брюса. 
25. Корректор, работавший в фотоателье. 
26. Каждый спутник Ясона, отправившегося 
за руном. 27. Друг с неиссякаемым запасом 
«подсказок». 28. Толчок, побуждающий к 
творчеству. 29. Атмосфера неудавшейся 
вечеринки. 31. Местность, где ничто не за-
гораживает горизонт. 33. Греческий «кувшин» 
с вином или маслом. 34. Видимый воздух в 
пустыне. 37. Жаргонное название электрон-
ной почты. 38. Главный город для жителей 
Австрии.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рейтинг. 4. Обстрел. 10. Дневник. 11. Реалист. 13. Учет. 14. Треп. 
15. Жалованье. 16. Изжога. 18. Спикер. 20. Свинина. 22. Заставка. 23. Меткость. 24. Хо-
лостяк. 27. Мешанина. 30. Акведук. 32. Кобура. 34. Лавина. 35. Твердость. 36. Пляж. 38. 
Шкаф. 39. Калитка. 40. Тычинка. 41. Куранты. 42. Пастель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радушие. 2. Тент. 3. Невежа. 5. Балбес. 6. Тост. 7. Леопард. 8. Экзо-
тика. 9. Организм. 10. Держава. 12. Трактат. 17. Гастролер. 19. Песочница. 20. Схватка. 
21. Артишок. 25. Особняк. 26. Кавардак. 27. Мудрость. 28. Накидка. 29. Скупщик. 31. 
Надфиль. 33. Атеист. 34. Льдина. 37. Жара. 38. Шкет.
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РЕКЛАМА

Муж Толечка,
Великий ГЕНИЙ,

Всех Благ, Гарантий,
С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ!

С ПОБЕДОЙ

Наш с Тобой Дуэт!
С Тобой жить рада

Сверх Ста лет,
Желают Здравия друзья!
Зинуля Верная жена

20232023

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
19 мая с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
20 мая с 8.30 до 18.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
22 мая с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

23 мая с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за рестораном «Вкусно — и точка»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
24 мая с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», 
пр-т Вернадского, д. 41, стр. 3, на автостоянке 
на ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В ЦСО
25 мая с 10.00 до 13.00
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, 
«Пушкинский» КЦСОР, в фойе
26 мая с 10.00 до 13.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий», в фойе
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

2–6 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, стенд «МК». Ждем вас 
в дни проведения ежегодного книжного фестиваля 
в самом сердце Москвы, читателей газеты «Московский 
комсомолец» ожидает выгодная редакционная подписка.

Жена, 
дети 

и зятья 
президента 

Турции: 
кто они

WIKIPEDIA

Семейный тыл

В

Билал Эрдоган.

Супруги Эрдоган с внучкой и зятем 
Сельджуком Байрактаром (слева).

ЭРДОГАНА
Реджеп 

Тайип 
Эрдоган 
с женой 
Эмине.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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И ВЕЧНАЯ ЖАРА!

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Южное колебание Эль-Ниньо 
— это естественное цикличе-
ское климатическое явление 
в Тихом океане, связанное с 
потеплением верхнего слоя. 

Противоположной фазой «мальчика» Эль-
Ниньо (в переводе с испанского «эль ниньо» 
— «мальчик») является более прохладная 
Ла-Нинья («девочка»). Они меняют друг 
друга в среднем через каждые 4 года. В 
настоящее время наблюдается нейтраль-
ная фаза.

Какие температурные 
катаклизмы нас 

ожидают 
в ближайшие годы
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.05.2023
1 USD — 80,7642; 
1 EURO — 87,5749.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валентина Ананьина (1933) — 
актриса театра и кино
Алина Загитова (2002) — фигу-
ристка, чемпионка мира, Европы 
и Олимпийских игр
Ольга Ломоносова (1978) — рос-
сийская актриса театра и кино
Николай II (1868–1918) — по-
следний император Российской 
империи (1894–1917)

Сандра (1962) — немецкая поп-
певица
Омар Хайям (1048–1131) — поэт, 
математик, философ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве темпе-
ратура ночью 8…10°, днем 25…27°. 
Облачно с прояснениями. На за-
паде области кратковременный 
дождь. Ветер западной четверти, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 4.13, заход 
Солнца — 20.39, долгота дня 
— 16.26.

По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, ожи-
даются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день музеев
День Балтийского флота ВМФ 
России
День Розовой Пантеры
1703 г. — 30 русских лодок под 
личным командованием Петра I в 
устье Невы захватили два крупных 
шведских корабля «Астрильд» и 
«Гедан». Это первая в истории 
победа русской флотилии на 

Балтике
1753 г. — указом русской импе-
ратрицы Елизаветы учрежден 
первый в России Дворянский за-
емный банк
1923 г. — французский инженер 
Антуан Барнай получил патент 
на телефон с дисковым набором 
номера
1933 г. — началась экспедиция 
особого назначения ЭОН-1 
1958 г. — на 11-м Каннском кино-
фестивале «Золотую пальмовую 
ветвь» получил советский фильм 
«Летят журавли» режиссера Ми-
хаила Калатозова

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

— Скажите, доктор, а когда меня 
выпишут?
— Так ведь вчера приходила ваша жена 
с нотариусом и паспортисткой из ЖЭКа. 
Все, батенька, не волнуйтесь, выписали 
вас.

Разговор двух в дупель пьяных мужиков. 
Один лежит в луже, другой рядом еле 
стоит, опираясь на стену.
Тот, который стоит у стены, спрашивает 

у лежачего:
— Ты меня уважаешь?
Лежащий в луже, приподнимая голову, 
отвечает:
— Я горжусь тобой!

Муж с женой в строительном магазине.
— Дорогая, мы с тобой посмотрели пятьсот 
видов обоев, но ты ничего не выбрала.
— Хорошо, выбирай сам. Я больше ни слова 
не скажу.

— Вот эти.
— Нет, они очень темные, и рисунок 
мелкий.

— А почему вы не замужем?
— Понимаете, я хочу, чтобы он был осо-
бенный. Чтобы его не интересовали ни 
мое тело, ни мои деньги, ни мои связи. А 
интересовала моя душа!
— Вы понимаете, что хотите дьявола?

— Сколько вы зарабатываете?
— Чуть меньше миллиона. 
— 900 тысяч? 
— 22 500 рублей.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Еще совсем недавно песни Наргиз 
были на первых строчках хит-парадов. 
Певица активно гастролировала по 
России, зарабатывая огромные день-
ги. Впрочем, после начала СВО ар-
тистке запретили въезд в Россию на 
50 лет. Где сейчас находится певица 
и как пытается выжить, «МК» расска-
зал ее бывший директор, промоутер 
Сергей Лавров. 

— Наргиз сейчас полностью забыта и 
никому не нужна, — говорит Сергей. — Я 
как-то зашел на ее страничку: все, чем она 
может похвастать, так это репостами анти-
российских публикаций. 

— Я так понимаю, что после того, как 
ей запретили въезд в Россию, она рабо-
тает в Узбекистане?

— Пытается. Но узбеки ее не любят, на-
зывают «сатаной в юбке». Она в свое время 
нелестно отзывалась об Узбекистане, много 
интервью давала на эту тему. Плюс узбеки 
очень набожный, верующий народ. А тут, полу-
чается, женщина-мусульманка вдруг налысо 
побрилась, татуировки сделала... Я думаю, 
что в Узбекистане у нее ничего не получится. 

Да и потом там нет тех денег, которые она 
зарабатывала в России. В Узбекистане ее, 
безусловно, все знают. Но известность и по-
пулярность разные вещи. Ее узбеки воспри-
нимают как чучело лысое. Поэтому поехать 
в тур по узбекским городам и собрать залы 
у нее не получится. Она сейчас старается 
другой способ заработка найти. 

— Какой?
— Она пытается работать в Казахстане. 

Не знаю, получится ли, посмотрим. Планирует 

каким-то образом организовать там тур. Нар-
гиз — это тот случай, когда Бог дал голову, а 
мозгов не дал. 

— Она живет сейчас на деньги, кото-
рые зарабатывала в России?

— Она здесь ничего не скопила — все 
проматывала. Долгое время жила в съемной 
квартире, в высотке на Баррикадной. Потом, 
когда ее оттуда поперли, переехала в дом в 
Подмосковье. Резко взлетела, резко забыли, 
и теперь она никому не нужна. О той извест-
ности и славе, которая у нее была в России, 
остается только мечтать. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

«ЗАБЫТА 
И НИКОМУ 
НЕ НУЖНА»
Стало известно о горькой 
участи критикующей 
Россию Наргиз
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Татьяна Котова вернулась в Москву 
после отдыха и рассказала, как про-
вела время. Оказалось, что она уму-
дрилась посетить две страны, и, 
конечно, не обошлось без приключе-
ний.

Первой точкой путешествия стал Ам-
стердам. Сюда Котова прилетела, чтобы 
посетить модную лабораторию звука, где 
заканчивается финальная работа над ее 
новым треком, премьера которого состоится 
в ближайшее время. Также она посетила вы-
ставку дизайна в музее Stedelijk, на которой 

вдохновилась новыми идеями для своей 
коллекции аксессуаров для дома.

Вторым местом майского путешествия 
Татьяны стал Дубай. Здесь планировался 

традиционный пляжный отдых и полный 
релакс. Однако подруга Татьяны пригото-
вила для нее экстремальный сюрприз. Под 
предлогом простого посещения смотровой 
площадки она заманила певицу на высоту 170 
метров, где сообщила, что сейчас их ждет 
полет над районом Dubai Marina на самом 
длинном городском зиплайне (спуск на тро-
сах по канату). Он считается одним из самых 
крутых и скоростных в мире. Протяженность 
трассы составляет один километр, перепад 
высот — 170 метров, а максимальная ско-
рость — до 80 километров в час.

«К такому экстриму на пике эмоций я не 
была готова. До последнего пыталась отка-
заться. А потом взглянула на шикарный вид, 
перспективу, полетность — и решила бросить 
себе новый вызов. Описать эмоции сложно 
до сих пор. Было страшно, очень страшно. Но 
бороться со страхами всегда интересно. Во 
время полета мы кричали так, что, наверное, 
нас теперь по крику знают во всем Дубае. 
Давно я не испытывала такого яркого вы-
броса адреналина!» — призналась Татьяна 
Котова. К счастью, обошлось без травм.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«КРИЧАЛА 
СТРАШНО»
Экс-солистка «ВИА Гры» 
Котова выбросила 
в Дубае весь адреналин

Когда кажется, что после майских 
праздников в киноиндустрии должно 
наступить затишье, приходит Карен 
Шахназаров и дает премьеру, о кото-
рой потом еще долго все говорят. В ки-
нотеатре в центре Москвы состоялся 
показ фильма о приключениях Станис-
лавского и Гиляровского, собравший 
огромное количество самых крутых 
звезд. Приходили целыми семьями, 
не побоявшись явить миру родствен-
ников. «МК», разумеется, побывал на 
закрытом показе.

Обычно светские мероприятия с красными 
дорожками разогреваются постепенно, но тут 
началось все ударными темпами с появления 
Александра Олешко, исполнившего одну из 
главных ролей — Немировича-Данченко — в 
фильме «Хитровка. Знак четырех». Народ уди-
вил, конечно, не просто сам факт появления 
Олешко, а появление его на костылях. Далеко 
не все были в курсе, что, оказывается, еще в 
марте актер пострадал по принципу «упал, 
очнулся, гипс», практически на пустом месте. 
Поскользнулся и упал, а затем почувствовал 
резкую боль.

«Это случилось не на съемках, а в театре 
Вахтангова, во время спектакля «Павел I». При-
чем врачи скорой помощи мне сказали, что 
это растяжение, поэтому три недели ходил с 
разрывом ахилловых сухожилий. Ну а когда не 
мог уже ни ходить, ни танцевать, оказалось, что 
надо срочно лечить ногу. Но уже все хорошо. 
Вот сейчас как посмотрю фильм — отброшу 
костыли», — пытался приободрять себя актер. 
Кстати, присутствующие не могли не заметить, 
что гипс у Александра был красного цвета — в 
тон красной дорожки. «Это я не специально 
подгадал, так совпало», — пояснил артист.

Когда казалось, что удивить уже нечем, 
стали появляться звезды, которых на свет-
ских вечерах ни днем, ни вечером с огнем не 
сыщешь. Например, неожиданно материали-
зовался Евгений Петросян. Если кто помнит, 

Евгений Ваганович не так давно попал в оче-
редной раз в светскую хронику, но с историей о 
том, как он угодил в больницу. Как выяснилось, 
слухи о проблемах со здоровьем оказались 
сильно преувеличены, о чем Петросян и рас-
сказал журналистам, которые настигли его в 
зале. Прежде всего Евгений Ваганович посе-
товал на то, что желтые СМИ раздули из этого 
целую историю.

«Проверялся два дня, а из этого сделали 
черт-те что. Еще не доехал до больницы — 
мне уже звонили отовсюду. Я думаю, что это 
врачи журналистам сообщили. У меня была 
уже похожая история много лет назад — тог-
да в газете появились результаты всех моих 
анализов, хотя я до этой клиники в итоге даже 
не доехал», — развел руками звездный гость, 
который поспешил уточнить, что со здоровьем 
у него все в порядке, и чувствует он себя как 
нельзя лучше.

В какой-то момент на красной дорожке 
был замечен и небезызвестный ведущий «Поля 
чудес» Леонид Якубович. В отличие от Петро-
сяна пришел далеко не в гордом одиночестве, 
а в компании аж троих членов семьи. Вместе 
с ним приехала жена Марина, с которой он 
вместе уже много лет, сын Артем, отметивший 
недавно 50-летний юбилей, и его супруга. В 
общем, не хватало в этой компании только 
дочери Вари и внучки. Вообще это редкий слу-
чай, когда Леонид Аркадьевич демонстрирует 
публике семейство, в этом смысле он закрытый 
человек. Поэтому интервью от него тоже не 

дождались. Единственное, что мы услышали 
от Якубовича, это то, что он уверен: картина 
ему понравится. «Это Шахназаров. Что я могу 
предвкушать, кроме хорошего?» — поделился 
телеведущий.

Кстати, другие люди «из телевизора» 
здесь тоже были. Например, Константин 
Эрнст, который был замечен без жены, хотя 
ее накануне видели на другом показе. Актер, 
а также ведущий Михаил Пореченков демон-
стрировал хорошую физическую форму под 

обтягивающим пиджаком и двоих детей. Вме-
сте с ним пришли сын и дочь. Правда, они вели 
себя очень скромно, и на красной дорожке их 
еле уговорили сфотографироваться. Михаил 
в беседе с журналистами был немногословен, 
но рассказал, что поддержка близких в работе 
оказалась очень важна.

«Мне помогают моя семья, мама, страна 
моя», — прокомментировал артист, сыгравший 
Гиляровского.

Стоящий неподалеку актер Константин 
Крюков, который исполнил роль Станислав-
ского, рассказал, что с Пореченковым уже не 
первый раз на одной площадке и каждый раз 
был рад сему факту.

«Мы с ним далеко не первый раз снимаем-
ся, у нас было много разных проектов. И я был 
рад узнать, что Миша будет моим партнером, 
потому что мне с ним комфортно, и мы можем 
назвать друг друга друзьями, у нас есть опыт 
взаимной поддержки в кино. Во-первых, он 
добрый, заботливый, а также мощный, силь-
ный, умный, мудрый и обаятельный человек», 
— рассказывал Крюков.

Наблюдая за тем, как Константин эмоцио-
нально рассказывает о съемках, потряхивая 
милыми кудрями, мы, конечно, не могли не 
выяснить важный вопрос, который интересует 
женский пол вот уже много лет: завивает ли 
Крюков свои волосы или у него такая приче-
ска от природы? По этому поводу в Сети уже 
столько слухов ходит!

«У меня нет столько времени, чтобы каждое 
утро их завивать, — смеялся артист в беседе 
с МК». — Волосы свои».

Надо сказать, собирались звезды в этот 
вечер не спеша, но зато мы всех разглядели. 
На премьеру также пришли Михаил Швыдкой, 
обворожительная Нина Шацкая и главред «МК» 
Павел Гусев, Нонна Гришаева, Стася Милос-
лавская, Анфиса Черных, Александра Ребенок, 
Никас Сафронов и многие другие. Не все уви-
дели, что на премьере был даже Игорь Крутой, 
который максимально пытался скрыться от 

журналистов. Для этого даже кепку черную на-
дел, но фотографии в Сеть все же просочились. 
Выглядел он, кстати, как обычно, так что скры-
ваться от камер, пожалуй, было лишним. Ну и, 
разумеется, сам создатель детектива Карен 
Шахназаров вышел на красную дорожку.

Режиссер сиял и пребывал в прекрасном 
настроении. На вопросы журналистов о том, 
как снималась картина, говорил, что для рас-
сказа не хватит и нескольких часов, что, 
в общем-то, было похоже на правду, 
ведь создание фильма было весь-
ма долгим и сложным техноло-
гическим процессом.

«Картина была непро-
стая: погони, драки, большие 
массовки, декорации. Мы 
построили всю Хитровку, все 
трактиры, трущобные ночлежки, 
даже индийский храм и подзем-
ную реку Неглинную. Было слож-
но, но главное, что сделали. Я хотел 
вернуться в воспоминания своей юности. 
Романтические герои, загадки, приключения… 
Хотел сделать легкий приключенческий детек-
тив с хорошим финалом, чтобы зритель получал 
удовольствие. Я до этого все больше снимал, 
где у меня то под поезд бросаются, то с ума 
сходят, — улыбался режиссер, — сейчас решил, 
что самое время дать возможность людям от-
дыхать. Сегодня это важно, мне кажется».

Кстати, корреспонденты не могли не 
вспомнить, что скоро у Шахназарова день 
рождения, — правда, на это он отреагировал 
эмоционально: «Не напоминайте. Не очень 
люблю отмечать дни рождения».

Отдельно стоит отметить процесс пред-
ставления картины режиссером Шахназаро-
вым, который состоялся уже в зрительном зале, 
когда все участники светской тусовки и зрители 
наконец в нем собрались. Тут, как водится, не 
обошлось без юмористических вкраплений. 
Карен Георгиевич, обладающий прекрасным 
чувством юмора, в свойственной ему манере 

представлял фильм, вызывая периодически 
смех в зале.

«Меня зовут Карен Шахназаров, если с кем 
не знаком. Я не к тому, что напрашиваюсь, но… 
Моя первая премьера в этом зале была в 1983 
году, с картиной «Мы из джаза». Ровно 40 лет 
прошло — и вот я опять здесь. Кстати, «Мы из 
джаза» полгода шла в кинотеатре, что по со-
ветским временам неплохо. Правда, билеты 

стоили 50 копеек. Я волнуюсь, поэтому 
буду пользоваться подсказкой. Не 

потому, что я не знаю, с кем я ра-
ботал, я еще не в таком маразме, 

но могу что-то забыть от волне-
ния. Итак, исполнитель главной 
роли Гиляровского — Михаил 
Пореченков... Исполнитель роли 
Станиславского — Константин 

Крюков. Обратите внимание: 
это, по-моему, первый в истории 

российского кино Станиславский. 
В этом году 125 лет МХАТу и 160 лет 

Станиславскому. Все будут думать, что 
мы к дате делали, но нет: Бог так послал, со-
впало», — представлял съемочную группу 
Шахназаров.

В какой-то момент стало ясно, что ког-
да режиссер в волнении, никакие листочки с 
подсказками — не гарантия успеха. На этот 
раз досталось Евгению Стычкину. Его забыли. 
Когда начали звучать имена сценаристов после 
перечисленных имен актеров, вдруг раздалось: 
«А Женя Стычкин?..»

«Ну вот так всегда, а вы говорите! Сорок 
лет-то не проходят зря, — смеялся Шахназаров. 
— Евгений Стычкин — замечательный артист, 
с которым я уже четвертую картину делаю. Из 
одной я его вырезал, правда».

Кстати, в процессе представления про-
звучало и имя режиссера трюковых сцен Ивана 
Шахназарова, но, увидев в глазах зрителей не-
мой вопрос, Карен Георгиевич пояснил: «Скажу 
банальность: однофамилец».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

В Санкт-Петербурге в 31-й раз прохо-
дит один из старейших российских ки-
нофестивалей «Виват кино России!». 

В конкурсе представлено всего восемь 
картин, и те с трудом добыты. Ветеран кино-
проката Людмила Томская прокомментировала 
сложившуюся ситуацию: «Продюсеры долго 
думают, давать фильм или нет. Они сегодня 
не те люди, которые что-то добавляют к бюд-
жету картины, они пользуется госбюджетом». 
«Праведника» Сергея Урсуляка, к примеру, не 
дали, ссылаясь на мифический международ-
ный выход фильма. Фестиваль добирает за счет 
ретроспективы, приуроченной к 100-летию со 
дня рождения композитора Исаака Шварца, 
актера Михаила Пуговкина, режиссера Сергея 
Микаэляна, 85-летию Алексея Германа, Юрия 
Яковлева и Вячеслава Тихонова. Подготовлена 
юбилейная программа к 90-летию ныне здрав-
ствующего Александра Митты.

Петербург — город активно действующих 
ветеранов. В день открытия фестиваля собра-
лась старая гвардия — не скрывающая воз-
раста 94-летняя Татьяна Пилецкая, 92-летний 
Иван Краско, 91-летний Георгий Штиль. В эти 
дни на сцене БДТ Алиса Фрейндлих и Олег 
Басилашвили играли спектакль «Лето одного 
года». Все они в рабочем строю, и такая в этих 
людях жажда жизни!

Из Москвы приехал недавно отметивший 
90-летие Станислав Любшин, напомнивший 
слова драматурга Александра Володина: чем 
старше человек, тем оптимистичней он смотрит 
на жизнь. «Лучшее всегда впереди, — добавил 
Любшин от себя. — У меня недавно состоялась 
премьера в МХТ, и каждый раз кто-то подчерки-
вает, что такое событие у человека случилось, 
имея в виду мой юбилей. Я старался всего этого 
избежать. Маленьким я все время подсчитывал, 
сколько мне лет, так гордился, что уже большой. 
А сейчас вы сами видите, какой я большой. Я 
горд, что впервые ступил на питерскую землю, 
когда был солдатиком и приехал сдавать экза-
мены в военно-инженерное училище. Сошел 
с поезда, вышел на Октябрьскую площадь. 
Мимо проходил пожилой человек, у которого я 
спросил, где Садовая, 11. Он взглянул на часы 
и сказал: «Сынок, пойдем. Я тебя провожу». Мы 
прошли с ним по Невскому проспекту, свер-
нули. «Ты давай дальше сам, а то я на ночную 
смену опоздаю», — и направил меня дальше. 
Тогда понял, что такое ленинградцы». 

Год назад на фестиваль приезжал Сергей 
Пускепалис. Теперь прошел вечер его памяти. 
Режиссер Александр Прошкин вспоминает, 
как они познакомились в Петербурге: «Откры-
тый человек, фонтан энергии, строгий в своих 
представлениях о жизни. Личность. Остал-
ся в памяти. На фестивале понимаешь, что 
произошло за год, что кого-то уже не увидишь. 
Страшные потери. Нет Армена Медведева, 
Вадима Абдрашитова. На этой неделе ушел из 
жизни Сергей Дрейден. Сережа — питерская 
планета, изумительный артист, интеллектуал. 
Совершенно неожиданный уход. Как обухом 
по голове».

Сергей Дрейден умер 8 мая на 82-м году 
жизни в Финляндии. Больше недели его близ-
кие пытаются преодолеть бюрократическую 
волокиту, чтобы доставить тело покойного 
в Петербург. Кинорежиссер Андрей Зайцев 
подружился с Сергеем Симоновичем после 
съемок «Блокадного дневника». По счастью, 
успел снять документальный фильм о нем, 
премьера которого вскоре состоится в БДТ. 
Нынешним летом Андрей планировал съемки 
игровой картины с Дрейденом и Фрейндлих в 
ролях супругов, которые написаны в расчете 
на этих выдающихся артистов. Без Дрейдена 
ничего не складывается. Великая Алиса сни-
маться не готова.

Что касается Александра Прошкина, то 
он вынужденно возглавил жюри из-за болез-
ни актера и режиссера Александра Балуева, 
находящегося в реанимации. «Я председа-
тель по несчастью, местоблюститель, — про-
яснил ситуацию Александр Анатольевич. 

— Председателем жюри должен был быть 
Александр Балуев, но он тяжело заболел». 

Отметившая юбилей Ирина Купченко при-
ехала на сутки, чтобы получить награду «За 
духовность в культуре», успела сходить только 
в Александро-Невскую лавру и вернулась в Мо-
скву. «Мои первые съемочные дни проходили 
именно здесь. Я снималась в «Дворянском 
гнезде» Кончаловского. В первый съемочный 
день шел дождь, во второй шел дождь, и на 
десятый день тоже. Начали снимать интерьеры 
в ожидании, когда он закончится. Я записалась 
в библиотеку, переписывала в тетрадку сти-
хи Пастернака. До сих пор, когда начинается 
дождь, у меня возникает щемящее чувство. Я 
в этом городе прожила не одну чужую жизнь, 
лежала на кровати императрицы Марии Алек-
сандровны, которую играла. Сейчас подоб-
ное невозможно представить, но в Советском 
Союзе кино было самым важным из искусств. 
Когда я играла Карамзину, мы снимали ночами 

в квартире Пушкина на Мойке. «Звезда плени-
тельного счастья», «Отпуск в сентябре»… Не 
перечислишь все фильмы и роли, которые я 
здесь прожила. Вся моя молодость прошла в 
поезде. Вечером садишься и едешь в Питер, 
снимаешься и возвращаешься назад. За не-
делю в Питере становишься мягче, деликатнее: 
«Ой, простите. Извините. Пожалуйста», — го-
ворит Ирина Купченко.

Всю жизнь она служит в одном театре, 
имея столько возможностей в кино, поработав 
там с выдающимися режиссерами. Причина 
постоянства удивительна посторонним, но для 
Купченко все естественно.

— Актер и не может объяснить, почему он 
актер, зачем натягивает на себя чужую маску 
всю жизнь, что особенно трудно с возрастом. 
Это как заболевание. Все зависит не от консер-
ватизма, а от призвания, которое не каждому 
дано в любой профессии. В репертуарных теа-
трах люди, как правило, работают всю жизнь. 
Раньше не бегали, а сейчас бегают. Больше 
возможностей зарабатывать, много сериалов, 
легче сниматься, чем было раньше. Но в основ-
ном дорожат своей работой. Раз уродился 

человек таким и ничем другим заниматься не 
может, счастлив этим и умирает на сцене. Мы 
же вообще ничего не выбираем, зависим от 
того, что нам предлагают или не предлагают. 
Люся Гурченко не играла лет 15, и не потому, 
что кто-то ей не разрешал. А потому, что ре-
жиссер не видит и не видит. С этим ничего не 
сделаешь, — говорит Ирина Петровна.

Уже и режиссерам-близнецам Александру 
и Владимиру Коттам (он старше на 15 минут) 
100 лет на двоих. Хотели проскочить дату не-
заметно — не получилось. «Мы впервые за 
последний месяц увиделись здесь. Саша в 
одной части страны снимает, я в другой, рас-
сказал Владимир Котт. — Мы и не заметили, 
что столько всего сняли». 

Приз «Немеркнущая зрительская любовь» 
по случаю 65-летия и 100 ролей за плечами 
вручен питерскому актеру Александру Полов-
цеву. Вручая награду, его соратник по «Улицам 
разбитых фонарей» Сергей Селин оригиналь-
но охарактеризовал друга: «Саша много чего 
умеет делать, но самое главное — он умеет 
делать детей».

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Я лежала на кровати 
императрицы Марии 
Александровны, 
ночевала в квартире 
Пушкина на Мойке»

КУПЧЕНКО СТАЛА «ДУХОВНОЙ АКТРИСОЙ»

Ирина Купченко 
на звездной  
дорожке.

ГЕННАДИЙ АВРАМ
ЕНКО

КАК КАРЕН ШАХНАЗАРОВ ПРЕМЬЕРУ ДАВАЛ
«До этого все больше 
снимал, где у меня 
то под поезд бросаются, 
то с ума сходят»

дождались. Единственное, что мы услышали 
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Александр Олешко, исполнивший 
в фильме роль Немировича-Данченко, 
пришел на премьеру на костылях. 
С Анфисой Черных.

Евгений 
Стычкин.
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